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ПОЗДЕЕВ В.П.           

 " ЖИЗНЬ и ТРАГЕДИЯ МАРИИ"     

 (Книга третья из  серии " Моя родословная") 

 

 

 Автор пишет книгу о своей старшей сестре, у которой было 

трудное детство, сложности в семейной жизни, карьерный рост в 

труде, несчастная любовь и трагическая смерти в возрасти 25 лет 

жизни. Автор пытается разобраться, почему произошла трагедия из 

изучаемых документов, которые дают ответ, что смерть сестры 

была не случайная, а кем-то подстроена.  

 

  Автор использовал фотографии из архивов  сестры Марии и 

её дневниковые записи. Фотографии из  группы "Верещагинский 

краевед", Музея Сибирского тракта, а также личного архива. 

Исторические ссылки взяты из интернета "Рубики" и архивов Музея 

Сибирского тракта села Дебёсы. 
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Горячо любимой сестре Марие                                                     
ПОСВЯЩАЕТСЯ 

 
МАРИЯ.              

  Имя Мария заимствовано древнееврейским языком из 
соседнего арамейского, затем с христианством перешло к грекам, 
от них – к русским.          
  Этимология спорна: одни предполагают, что первоначальное 
значение – “горькая”, другие – “госпожа”. Ошибочен взгляд, будто 
имя всегда было самым частым у русских женщин. Даже напротив, 
оно долго оставалось малоупотребительным.      
 С ХVIII века это имя “понравилось” дворянкам, потом было 
подхвачено крестьянками, к середине ХIХ века вышло у них на 
первое место, но тот-час же “было выставлено” из светских 
гостиных – “от Марьи запахло мужичкой”. 

В ХХ веке это имя давали очень редко, в наши дни пытаются 
вернуть ему былую чистоту. В Москве {1981г} его получили в 
среднем 53 из 1000 девочек, в деревнях – 16. 
  МАРИЯ 
В ней тихое живет очерование 
И преданность,  
       и стойкость в испытаниях. 
В ней чувство 
       нашей РОДИНЫ святое, 
В ней искренность 
       и сердце ЗОЛОТОЕ. 
 
 БУКВЕННЫЙ КОД ЕЕ ИМЕНИ: 
 М – мягкость - 
 А  -  женственность 
 Р -  ревностное отношение к долгу 
 И -  искренность 
 Я -  ясность души. 
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ПРЕДИСЛОВИЕ 

Мария Петровна Поздеева родилась в деревне Гыркеснюк, 
Сюрногуртского сельского Совета, Дебесского района, Удмуртская 
АССР, 23 января 1934 года. Дата рождения записана неправильно. 
На самом деле Мария родилась 19 января в самый день Крещения 
Христа. Сколько я помню из её разговоров, она всегда маме 
говорила, что потому несчастная, что родилась в день самое 
Крещение Господне. Может и поэтому её судьба в жизни стала  
такой трагичной.          
 7 ноября 1959 года  тело Марии нашли на железной дороге 
Верещагино-Балезино, не далеко от переезда около будки.  Мне 
тогда было всего 12 лет. Смерть любимой старшей сестры Марии 
меня потрясла. Я бился в истерике и мама и сестра Галина кое как 
меня откачали. Всю жизнь смерть сестры не даёт мне покоя. 
Примерно до 50 лет она мне снилась, и я как будьто наяву видел, 
что она живая вернулась домой к родителям и принесла мне 
мандарины.           
 А в 1959 году моим родителям все говорили и убеждали, что 
она сама попала по поезд, так как была пьяная. Прошло уже более 
60 лет. Я стал смотреть архивные документы Марии и наткнулся на 
не соответствия.          
 В свидетельстве о смерти написано, что она соскользнула с 
подножки электрички в районе Лёвшино города Перми. А на самом 
деле тело Марии нам отдали из Верещагинского морга. Я это очень 
хорошо помню. Мария работала ревизором поездов.  
 Поэтому эта запись в свидетельстве о смерти меня удивила,  и 
почему начальство Свердловской железной дороги отдали такое 
свидетельство, что Мария умерла в Перми. Вот поэтому я решил 
написать книгу о своей старшей сестре и  её короткой жизни. 
 Постараюсь разобраться в сомнениях её смерти. 
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ГЛАВА ПЕРВАЯ   

Жизнь и судьба Марии Поздеевой        

 Починок Гыркеснюк(краткая историческая справка) 

Починок Гыркеснюк Сарапульского уезда Вятской Губернии  

находился на Сибирском тракте, в 7 км от села Дебёсы.    

 Починок был организован в начале XVIII века Игнатом 

Поздеевым, если учесть первое упоминание фамилии Поздеевых, в 

Архивных документах Удмуртской  Республики.     

  Название починка примерно означало:  

  

МАЛАЯ РОДИНА.           

 Починок Гыркеснюк находилась на Сибирском тракте, по 

которому в царской России пересылали не благонадёжных граждан 

на каторгу в Сибирь. В сборнике документов и материалов П.Н. 

Луппова составленных по рукописи А.Н. Луппова – Краеведческим 

отделом Кировской областной библиотеки им. Герцена, есть 

другое определение починка Гыркеснюк.      

 «Починок Гыркес - Нюк расположен при ключе того же 

имени, в 155 верстах от города Сарапула и в 7 верстах от Дебёс, 

в котором находится волостное правление, приходская церковь и 

училище. Жители вотяки и русские, бывшие государственные 

крестьяне, православного вероисповедания. Основан починок в 

1860 году переселенцами из деревни Малой Чепцы этой же 

волости».1         
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 Данный починок находился на территории Дебёской волости 

и входил в Общество Шуралудское. Ходит легенда, почему починок 

Гыркеснюк так называется?       

 Я обратился к краеведу из села Дебесы Павлу Роготневу с 

вопросом, может он знает более подробно о происхождении 

починка с таким названием? Павел написал такую информацию: 

 « О Гыркеснюке знаю очень мало:      

 1. Перед деревней (со стороны Дебёс) проходила граница 

между Сарапульским и Глазовским уездами Вятской губернии;  

 2. По-видимому, это пограничное расположение сыграло в 

истории деревни свою роль: по преданию, до сих пор бытующему 

среди пожилых жителей соседней деревни Сюрногурт.  

 В логу, перед Гыркеснюком, был ограблен и убит татарин-

купец, возвращавшийся домой с дебёсской ярмарки (отсюда и 

неофициальное название деревни – Бигернюк, переводится как 

Татарская Горка). Сюрногуртцы говорят, что разбойниками-

грабителями оказались жители деревни Лудяны, поэтому, мол, в 

Лудянах разбогатевшие хозяева поставили два полукаменных 

дома (редкость для наших мест). Гыркеснюк стоял на Сибирском 

тракте - этим всё сказано»2 
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 «На этом месте была деревня Гыркеснюк. Главной улицей был 

Сибирский тракт, на котором стоял починок Гыркеснюк по обе 

стороны дороги. Деревня располагалась в двух километрах от 

деревни Сюрногурт.  

   

   

 

   

 

 

 

Примерный дом.        

У деда был деревянный дом, который он  строил в два этажа. 

Первый этаж Илья хотел отдать деревенским ученикам под школу, 

а второй этаж  для семьи. Слева к дому были построены амбары, в 

которых хранились запасы зерна, различная одежда для членов 

семьи и наемных работников. Но школу ему не разрешили открыть, 

т.к. в починке было мало детей школьного возраста. В этом доме 

родился будущий мой папа Пётр и все его родные сёстры. В этом 

доме родились у Петра и Таисьи дети: Мария, Галина, Вася. Этот 

участок удмуртской земли  является «Малой Родиной» для меня и 

моих сестёр.           

 По воспоминаниям родителей о родной деревне Гыркеснюк  

можно было часто слышать названия деревень: Гыркеснюк, Малая 

Чепца, Мироновская, Князево, Шуралуд, Наговицыно, Ирым, село 

Дебёсы, село Тыловай. Как выяснилось позже, все эти названия 

деревень были не случайны.  
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В них жили все наши многочисленные родственники, как по 

отцовской линии, так и по материнской:  «Поздеевы, Бушмелевы 

Ходыревы, Редозубовы, Владыкины, Селюнены, Двоеглазовы». 

 У Ильи Парфёновича и Пелагеи Даниловны Поздеевых 

родилось десять детей. По различным болезням умерло пятеро.  

 В живых остались только четыре дочери и один сын Петя. 

Первой родилась Софья, потом Вера, Ольга и Анна.    

 Сын Петя родился последним десятым ребёнком. Именно он 

продолжил род, несмотря на то, что воевал во время Великой 

Отечественной войне 1941-1945 гг. Был ранен, лечился, продолжил 

службу, вернулся с фронта в  1945 году и с женой Таисьей родили 

единственного сына Василия и дочь Александру.     

Краткая история Сибирского тракта в Дебёском 

уезде. 

 

 Фрагменты дороги Сибирского тракта. 

Сибирский тракт был единственным сухопутным маршрутом, 

соединяющий европейскую часть России через Сибирь с границей 

Китая. Это крупнейшая в мире трансконтинентальная сухопутная 

магистраль, ее длина составляет четверть длины экватора.   
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Полтора века это была главная дорога в России, связывающая 

Европу и Азию. Сибирский тракт в Удмуртии проходил через 

населенные пункты: Яр, Глазов, Балезино, Полом, Кез — так 

называемый «северный» путь дороги, и Сюмси, Селты, Якшур-

Бодья, Игра, Зура, Гыркеснюк, Дебесы — «южный» путь. Сливались 

обе ветки в Дебесах. Протяженность каждого из путей по 

территории Удмуртии  составляла более 200 км.3 

  

Участок Сибирского тракта проходил через починок Гыркеснюк и 

схема карты, по каким населённым пунктам проходил  Сибирский тракт 

по двум дорогам по территории Удмуртии. 
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 «Дорога начала формироваться в конце ХVI века.   

 В 1570 году Ермак шёл завоёвывать Сибирь и именно с 

присоединением Сибири начинается формирование дороги».

 Сибирский тракт выполнял несколько важнейших функций.

 Во-первых, это была торговая дорога. По этому пути в столицу 

поставлялись полезные ископаемые сибирских недр, промыслы 

тихоокеанского побережья, осуществлялась торговля с Китаем: 

серебро и золото, пушнина, рыба, кедровый орех, моржовые кости 

и зубы, китайский чай, изделия железоделательных заводов. 

 Во-вторых, это была почтовая дорога. В середине XIX в. на ней 

располагалось 293 почтовые станции и имелось 1785 лошадей. На 

Сибирском тракте, проходящем через территорию современной 

Удмуртии, остановками являлись только почтовые станции, 

которые размещались в следующих населенных пунктах:  

  с. Зура                                             113 дворов  

  с. Дебессы                                       111 дворов  

  д. Чепца                                           39 дворов[i].  

( Между селом Зура и д. Малая Чепца находился починок Гыркеснюк, 

где жил один род Поздеевых, моих предков. Прим. автора).  

Земская почта появилась позже. Например, «Земская почта в 

Глазовском уезде существует с 1868 г. сообщая между собою все 

волости уезда; за исключением Еловской и Омутнинской, где 

существуют казенные почтовые станции, с другими же уездами 

Вятской губернии земская почта непосредственного сообщения 

не имеет…»[ii].4.         

 В-третьих, это дорога ссыльных. Каторжников заковывали в 

кандалы, сбривали половину волос с головы.    

 Мужчины и женщины, конвоируемые солдатами, следовали в 

нестройных рядах долгие и долгие версты до места отбывания 

своей каторги.           
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 В Управления Глазовского уездного воинского начальника от 

1883 г., сохранившимся в Центральном государственном архиве 

Удмуртской Республики, в письме говорится:      

 «…в январе месяца сего года проследовало по Нолинскому 

тракту арестантов и при них конвойных нижних чинов из 

Нолинска в Глазов арестантов два человека, конвойных два 

человека, из Глазова в Нолинск арестантов два человека и 

конвойных шесть человек»[iii].4.      

 В 1817 г. по повелению Александра I в местах расположения 

почтовых станций учреждаются этапы – пункты для ночлега и 

дневок арестантов с отстройкой специальных тюремных зданий.  

 По статистическим данным в 1857 г. пункты находились в 

следующих селениях: этапы в Муки-Какси, Кожиль, Узи, Бакчегурт, 

Дебесы и полуэтапы в Сюмси, Селты, Новые Зятцы, Зура, Чепца[iv]. 

 Нередко поступали жалобы конвойных на содержание 

этапных домов: «Не производится отопление заблаговременно 

этапного дома до прибытия этапа, от чего и бывает в этапном 

доме сильный угар и кроме того не имеется достаточного 

освещения в оном»[v]6.         

 В письме врача Балезинского приемного покоя Михаила 

Широких имеются следующие сведения:     

 «При расспросах оказалось, что тифозные больные между 

арестантами и конвойными встречаются только в партиях, 

идущих по Сибирскому тракту и именно от села Дебес.  

 При осмотре этапных помещений усмотрены следующие 

недостатки…  Балезинский и Поломские этапы содержаться 

довольно грязно, Банинское этапное помещение крайне холодное, 

кроме того в Поломском этапном помещении сортир не 

огорожен, в Бакчиевском этапном доме печь очень плоха, дымит 

так, что щели уже замазываются тестом»[vi]4.    



[Введите текст] 
 

12 
 

Нередко случались побеги, что также нашло отражение в 

документах архива:  «…в предупреждение побегов арестантов из 

этапных домов, подобно тому какой в июле месяце 1882 г. 

совершен арестантом Родыгиным из этапного дома в селении 

Яснур Яганского уезда, через взлом решетки у окна, Губернским 

правлением приписывалось уездным исправникам лично 

осмотреть все этапные помещения…»[vii]4.     

 На территории края крестьяне с окрестных деревень,  следили 

за дорогой и ремонтировали её. Ямы подсыпались, укладывались 

бревна, связки веток. Земля делились по ревизским душам. Для 

пастьбы скота крестьяне арендовали казенный лес, уплачивая за 

него в казну 2 руб.40 коп. ежегодно ( по 30 коп. с двора).  

 Московско-Сибирский сухопутный маршрут имел огромное 

государственное значение на протяжении практически полутора 

веков. Однако после открытия в 1840-х гг. пароходного речного 

движения, а также прокладки в 1890 г. железной дороги, его 

использование уменьшилось. В России экономический рост 

увеличил транспортные потребности страны, поэтому было 

принято Царём решение о начале строительства Транссибирской 

магистрали. После её завершения в 1903 г. медленная караванная 

торговля перешла на новые рельсы.       
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Карта Сибирского тракта. Тракт начинался из двух мест. Из 

городов Москва и Санкт-Петербург. Так шла дорога до слияния 

обеих ветвей в селе Дебёсы.  Сегодня прежнее южное ответвление 

Сибирского маршрута почти целиком составляет шоссейную дорогу 

сообщением от г. Казани до г. Малмыжа и далее на города Пермь и 

Екатеринбург. За пределами современной трассы остались лишь 

некоторые участки дороги, например, от с. Зура до с. Дебесы.  

 Степень сохранности этого участка различна.     

В 1991 году в селе Дебёсы был открыт музей, посвященный 

Сибирскому тракту.   

    

 Основная цель Музея заключается в сохранении памяти о 

главной дороге между Москвой и Китаем, которая в XVIII-XIX вв. 

являлась основным почтовым, торговым, кандальным путём 

России. Располагается музей в здании, построенном в 1911 г. 

купцом второй гильдии Муртазой бай Мулюковым.  Раньше в этом 

здании была казарма нижних чинов, находившаяся неподалеку от 

тюрьмы-этапа, где содержались заключенные. Здание музея 

отнесено к региональным памятникам истории и культуры и 

находится под охраной государства.       
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 По Сибирскому тракту проходили знаменитые люди  царской 

России. Писатели, декабристы, революционеры, каторжники и 

другие лица нарушившие царские законы.      

 Среди них были: Достоевский, Салтыков-Щедрин, Герцен, 

Короленко, Радищев, Чернышевский, а так же другие выдающиеся  

личности, в последствие вошедшие в историю нашей страны. 

  

Фото из архивов Музея Сибирского тракта.  

 Село Дебессы,  Удмуртская Республика.5  
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В ТАКОМ МЕСТЕ СИБИРСКОГО ТРАКТА ПРОХОДИЛО ДЕТСТВО МОИХ 

СТАРШИХ СЕСТЁР МАРИИ И ГАЛИНЫ. 

 

На фото слева: на коленях у мамы Т.А.Поздеевой сидит Василёк (так 

меня звала сестра Мария). Справа дочь Галина 11 лет; слева  Мария 14 

лет. На правой фотографии: Мария с бабушкой Пелагией Даниловной. 

Поздеевой. Фото 1940,1948г          

 

В последнем ряду 4-я слева стоит  Маша, ученица 6-го класса.   

   На фото Мария указана стрелкой. 1947 год. 
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Первого сентября Мария пошла в школу, которая находилась 

в деревне Шуралуд примерно в 3-х км. от деревни Гыркеснюк.

 Дети  ходили в школу пешком через лес. Собирались все 

ученики и шли гурьбой. Они боялись ходить одни, так как в лесу 

водились волки. Зимой в школу ходили на лыжах. Может поэтому 

уже взрослая Маруся участвовала в лыжных соревнованиях и 

получала грамоты. Из начальной школы Марию перевели в 7-

летнею школу в селе Сюрногурт. 

 

Ученики 6 класса Шуралудской школы Дебесского района УАССР. 

Мария стоит во втором ряду 1-я слева. Она написала на обратной стороне 

такой текст: «Бывший наш директор Александр Андреевич Полынцев. 

Умер15 декабря 1948 года?! Учительница Ангелина. 6 ф класс». Значит фото 

1947года. 

На двух фотографиях Мария сфотографирована, когда она  

училась в 5 и 6 классах. В центре сидит директор школы и классный 

руководитель. Мария окончила 7 классов, а в 1949 году семья 

уехала из д. Гыркеснюк в Тугулымский район, станция Юшала, 

Свердловской области.         

 Прежде чем начать писать свои рассуждения о жизни Марии, 

хочу вставить в текст  дневниковые записи самой  Маши.  
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 Маша начал писать дневники, когда ей было всего 18 лет, но 

она нашла силы и описала свою жизнь так, как она сама её видела. 

Прочитав дневниковые записи, читатель поймет, какая была у неё 

трудная судьба с самого рождения. 

 

Из дневников Марии, написанных в 1952 году.6  

 
« Родилась в 1934 году 19 января (по старинному в праздник 

самое Крещениее) в деревне Гыркеснюк Дебесского района 
Сюрногуртского сельского совета УАССР. 

Мать Ходырева Таисья Андреевна с 1910 года /бедная 
несчастная женщина/ вышла замуж за Поздеева Петра Ильича. 
  В 1929 году была свадьба, венчались и живут.  

Имеют четверых детей: Галина, Василий, Шурочка. Я родилась 
первой. В школу пошла с 7 лет в 1941 году, училась в Сюрногурте до 
8-го класса. Пелагея Даниловна, папина мать умерла в 1942 году. В 
памяти от бабушки осталось то, что она прибила хороший крюк для 
вещания пальто. Прибила низко, чтобы я смогла вешать пальто. 
Точно не помню, но в 1937 году умер дед Илья Парфенович. Я 
только помню то, что мы дети бегали по крышке гроба и с угла так 
оттопали, что было черное пятно. 
 В 1939 году (мне было 6 лет) нас обокрали. Утащили все, все 
из одежды. Мамин сундук, бабушкин, 8 шуб, девятый тулуп.  
  Все это из подвала. А так же все собрали с вешалок, белье, 
одежду, которую носили. В общем, оставили совершенно голыми. 
Это было осенью. Дело двигалось к зиме, а ходить не в чем было. 
Мама очень переживала, но папа ее успокаивал, заработаем, и 
опять у нас будет все. Так оно и получилось.  
 Папа заработал денег, поехал в Ленинград, вторично съездил 
в Москву, кое-что привез из одежды, и нам хватило на период, как 
длилась война. Опять же мы голыми не остались. Второй раз ездил, 
когда возвращался домой, объявили войну в 1941 году, и с грехом 
пополам доехал до дому. Недели две пожил дома, и взяли на 
фронт. Остались мы жить втроем: сестра Галина трех лет, да я 7-8 и 
мама.  
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Жили мы хорошо. Нам завидовали соседи и те, что нас 
обокрали. К нам же приходили за лохмотьями.  

Им нужно было на починку пальто. Мама следила очень по 
хозяйству.  

У нас было всё: куры, гуси, свиньи, овцы, теленок, подросток 
телка, корова.  Держали пчел, доставали меду пудов по 10 каждый 
год. Огород был очень хороший.  

Ограда была почти глухая. Два куста малины, смородины, 
черемухи, рябины насажано кругом усадьбы. В ограде было всегда 
чистенько, хорошо. Жили 5 лет без папы очень хорошо. 
Чувствовали себя очень спокойно. И мама была спокойная, полная 
женщина. За стол она без нас не садилась. Всегда с нами. Но была 
очень жестокая, строгая. За каждый пустяк била, особенно меня, 
как старшую дочь. Как только, запомнила я, била меня за то, что я 
потеряла ключ от квартиры. Голову  промеж ног своих и по голой 
попке вицей как следно. Вицу держала под матницей. Часто 
бывало и так. Жаловалась Галина – сестра на меня: ”мама 
Маруська набила меня”. Ну, тут и начнется концерт. Маруську опять 
вицей. И так было очень часто. Даром, что я не трогала ее, т.е. 
сестру. Раз было так. Пришла я из школы. Кое – что сделала по 
дому, легла отдохнуть немного. Мама пришла с работы и 
накинулась на меня, как хищник, за то, что я не помыла пол. За 
волосы схватила и по полу по избе волочила, волочила, ногами 
топтала, чуть не до смерти колотила. За каждый пустяк за меня 
принималась. Я понимаю так: если я провинилась, ничего 
абсолютно не делала, что она заставит - вот тогда можно поругать и 
побить, но не так, как била меня мама и кляла всячески. Я всегда 
делала все, никогда не отказывалась от работы. Даже уроки не 
успевала учить, так и уходила в школу с не приготовленными 
уроками. За что, конечно, и получала плохие оценки.  
 Сижу за уроком, объясняет учитель новый материал, а у самой 
бывало часто сижу, и слезы капают из глаз. Надо думать об уроках 
и слушать материал, а я вспоминаю про дом и слезы проливаю.  
 Ходила в начальную школу и думала уже о том, что я 
задавлюсь. Идем с девочками в школу, надо думать об уроках, что 
меня спросят, а я иду и говорю: “Зайду сейчас в лес и задавлюсь”.   
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Из дому без слез не ходила. Даже думала задавиться, когда 
еще была совсем ребенком. И не от хорошей же жизни думает 
ребенок так делать, а что-то его заставляет.     

Работы у нас было всегда много. Даже чтобы отдохнуть не - 
было времени. Бывало, в выходной день придут девчата, зовут 
побегать, покататься, а мы им отвечаем, что некогда еще.  

Всегда они удивлялись, говорили, что когда бы к вам не 
пришел у вас всегда работа. Да это было так. Времени свободного 
не было. И так шло время… 
 Окончила я семь классов. Да, во время войны приезжал на 
несколько дней домой папа. Это ему приходилось после ранения 
бывать дома. За все свое детство я запомнила один раз его ласку. 
Собиралась я в школу, он был таким хорошим. Мама что-то 
зашумела на меня, а он говорит: “Ладно, Таисья, не шуми на 
детей”, застегнул мне пуговицы у пальто и проводил меня в школу. 
А до этого и после этого, я не слышала ласки, кроме как ругани. 

 В 1945 году папа пришёл с фронта домой. Первые дни жили 
хорошо. Лучше не надо. И по хозяйству все делал. 
  И мама была довольная. А потом пошло. Стал сильно 
пьянствовать, скандалы были часто. Издевался над мамой, что и 
было до армии.  
 Как женился, жили плохо с мамой. Жили хорошо всего год 
один после свадьбы, когда жили еще единолично. Рассказывала 
мама: Жали они на полосе и он её обозвал – зайцем белотолым и 
еще всячески. Она ушла с полосы домой и собралась, ушла за 18 км 
домой к матери её и отцу. Отец её Андрей спрашивает, что 
случилось, почему так поздно пришла, она пришла ночью. Она 
говорит так и так. Сильно пьянствует, избивает меня, ругает, я не 
буду жить, тогда отец её запрягает коней и везет её обратно к 
мужу. Приехали и спрашивает: ”Ну как, зятек, дела?”  
 Он говорит, что я не чего не знаю, у нас все хорошо. Тогда 
отец ее отвечает: “Дочь моя, приходится, видимо так, реви да 
живи”. Вот так бедной моей матери приходится всю свою жизнь 
реветь и жить. Несколько раз еще собиралась уходить, но не 
видела дороги. Пока никого не было из детей. А детей не было 5 
лет. Раз папа ей и признался, как это было во время свадьбы. 
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Рассказывает так: “По близости знали, что я пьяница, поэтому и 
невесту засватали за 18 км.  
 И чтобы ты не ушла во время свадьбы, тебе сделали, чтобы 
ты не видела дороги. При том издевались злые люди, несколько 
раз колдовали, пускали врага”. 
 Папа бесился. Пьяный искал всегда маму, а как мама на 
глазах, он на нее с ножом налетал.  
 Гирями по голове приходилось. Зимой выбежит босая из 
дому, в одном платье. Хорошо свекровь была хорошая, вынесет ей 
валенки, пальто.  Вот пока не уснет папа,  мама всё на морозе и 
мерзнет. Так и было после армии. Стал гулять, стал пить. Поджигал 
свой дом во время Троицы в 1947 году, но успели потушить. Было 
такое с ним, что сам не рад себе был. Не находил места себе. Были 
в гостях у дяди Лени, он от них убежал в лес. В лесу, как бес, прыгал 
из куста в кусты. На лошади еле-еле поймали его,  привезли домой 
к дяде Лене, закрыли в клеть, положили спать.   

Лезет себе на стены и только, но потом успокоился. 
 Раз в лесу мама, он и его сестра Софья косили траву, сели 
отдохнуть, он зажег лес и он загорел. Погода была жаркая. Было 
опасно. За то, что мама потушила огонь, он на нее замахнулся в 
след литовкой и чуть не отсек маме ноги, но полметра не достало 
до ног. Мама убежала».   

 
(Прим.автора: «Все 

эти папиных поступков 
были отголосками Великой 
Отечественной 
войны(1941-1945гг.) Как 
сейчас говорят: 
«Стогольмский синдром». 
Мария в те годы была 
ребёнком и поэтому не 
смогла объяснить поступки 
папы». 

 

 
ПОЗДЕЕВ ПЁТР ИЛЬИЧ – участник Великой Отечественной 

войны 1941-1945 гг. 
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 «Все, конечно, не опишешь, как бывало. Маме только 9 раз   
делали порчу. Папа в 1949 году решил разорить все хозяйство.  
 Я училась в 8 классе. Папа съездил в Свердловскую область. 
Там ему понравилось. Приезжает домой, и сомущает ехать маму 
туда. В семье нас было пять человек. Родился братик в 1947 году. 
Хозяйство все распродали за неделю, как на огне сгорело.  
 Овец закололи, мясо по дешевке продали, корову продали, 
подростка телку отдали, пчел оставили у папиной сестры, дров 
очень много осталось. В общем, все, все хозяйство улетело по 
ветру, можно сказать, и поехали. Приехали на ст. Тугулым 
Свердловской области. Тугулым был районный центр.  
 Станция Юшала находилась, не доезжая до города Тюмени в 
40 км. Встретил нас Бузанов хорошо. Купили дом на ст. Юшала, 
обжились уже, я учиться не стала.  
 В 1951 году уехала от них на ст. Верещагино, где устроилась на 
работу на молочный завод. А мама жили в Юшале. И там папа 
гулял, имел свою знакомую, за что мама и переживала. Стала 
говорить папе: “Поедем обратно в Верещагино”. И все же 
сомустила. Там дом продали и снова поехали в Верещагино». 
 

 

 

 

 

 

 

Справа. Фото бабушка Марии: Поздеева Пелагия Даниловна и родная 
мама нашего папы. На фото слева родственники провожают Петра 
Ильича на фронт в ноябре 1941 года. Справа свадебная фотография 
наших родителей  Таисьи и Петра. Фото 1929  год. 
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КРАТКАЯ ИСТОРИЯ СЕМЬИ.                                

 Папа вернулся с войны в ноябре 1945 года. Насмотревшись 
видать того, как живёт «сытая Европа», так как во время войны с 
войсками фронта дошёл до Берлина, он решил бросить эту 
деревенскую жизнь и покинуть родовое «поместье».  
 Сделать это было непросто. Так как в то время крестьяне были 
бесправные, у них даже не было паспортов, но их научили «умные 
головы» как надо это сделать.       
 Напоили сельское начальство, выкрали печать, наставили на 
поддельные документы оттиски печати, затем продали за бесценок 
дом и всё имущество и уехали жить в Свердловскую область на 
станцию Юшала, Тугулымского района. В Юшале купили половину 
дома. Папа устроился мастером на кирпичный завод.  
 Кроме основной работы по вечерами,  катал валенки. 
 Он был очень хороший пимокат.  

 

     

 

 

 

 

Станцию Юшала выбрали не случайно, там жил земляк 
родителей Бузанов Дмитрий Милентьевич, который помог купить 
полдома, устроить папу на работу на кирпичный завод мастером, 
где он ещё исполнял обязанности директора кирпичного завода, 
чем и гордился всю жизнь.         
 Не знаю, почему папа выбрал этого человека для того, чтобы 
он изменил судьбу моих родителей? Но прежде чем изменить 
жизнь своей семьи Пётр Ильич съездил в Юшалу к Д.М.Бузанову. И 
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только по возвращению в Гыркеснюк, принял решение о переезде 
в другое место жительства. Семья в 1949 году уехала из деревни 
Гыркеснюк, в которой жили всё наши предки в течение трёх 
столетий» 

Поселок Юшала: история уральской глубинки. 

Справка.  

"В 1666 году некий иностранец, путешествовавший по России 
в обществе 46 офицеров, писал в своем дневнике:   
 «Страна Сибирская очень велика, простирается далеко на 
север и северо-восток, так что никто не знает, где она 
кончается». Сибирь всегда была «отпрыском России на мать 
непохожим».Там стоит такой холод, что благодаря морозам, 
страна совсем неплодородна; туда же посылаются закоренелые 
преступники, находящиеся в самой большой немилости; оттуда 
же получают лучшие соболя и черные лисицы».    
 Несколько веков спустя на стыке России и Сибири возникнет 
населенный пункт Юшала.       
 Станция железной дороги,  своеобразный и очень интересный 
поселок. Он взял от Сибири трескучесть морозов, богатство лесов, 
закаленность и прыткость людей, населявших его. От России ему 
досталась деловитость, цивилизованность, да и, пожалуй, все 
остальное.           
 В разные годы Юшала административно  подчинялась 
уральским губерниям – Пермской и Екатеринбургской.   
 Затем, в разные годы с образоваными на территории 
областям – Уральской, Челябинской, Свердловской.  
 Урал – это уже не Великороссия, но еще не Сибирь. С годами 
Юшала, подобно пограничному Уралу, впитывала в себя лучшие 
элементы культуры европейцев и азиатов, русских поселенцев и 
местных аборигенов. И этот синтез в дальнейшем определит 
неповторимый «жизненный» путь поселка.    
 Поселок Юшала административно подчинен Тугулымскому 
городскому округу и находится на юго-востоке Свердловской 
области в 270 км от Екатеринбурга и в 84 км от Тюмени. Его высота 
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над уровнем моря – 192 метра.       
 Вблизи Юшалы проходил Сибирский тракт.    
 Со строительством железной дороги тракт совсем пришел в 
запустенье. Русский литератор А.П. Чехов пишет в своем дневнике 
во время путешествия по тракту на Сахалин в 1890 году:    
 «Тяжело ехать, очень тяжело, но становится еще тяжелее, 
как подумаешь, что эта безобразная, рябая полоса земли, эта 
черная оспа, есть почти единственная жила, соединяющая 
Европу с Сибирью! И по такой жиле в Сибирь, говорят, течет 
цивилизация!».          
 Сегодня Сибирский тракт относится к разряду проселочных 
дорог местного значения.        

«Путеводитель по Уралу» за 1899 
год " 7     

   

На фото семья в Юшале. 
Сестрёнка Шура находится еще в 
животике у мамы.  Мои старшие 
сёстры: слева Мария, и Галина. Я на 
коленях у папы.    

 

Когда наша семья проживала в 
Юшале, со мной произошёл 
несчастный случай. В доме было 
холодно, мама решила потопить 
круглую печку, но дрова были 

сырые и плохо горели, тогда она решила на дрова брызнуть 
керосин. В это время я подбежал к маме, огонь вырвался из печки 
и охватил мою одежду. Я начал гореть, мама испугалась, не знала 
что делать, побежала за папой (он катал валенки в мастерской, 
которая находилась в огороде).Отец прибежал, накинул фуфайку 
на меня, этим самым прекратил доступ кислорода и потушил огонь 
на мне.     
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Мама рассказывая эту историю всегда говорила, что отец 
после того как я обгорел, сказал ей: «Если сын умрёт, то я тебя 
убью!». Поэтому мама с уважением относилась ко мне. Галина, 
сестра, всегда сердилась на меня и говорила маме:    
  «Ты только своего Ваську любишь и больше никого!»   

 

 

 

 

 

 

На левом фото семья в Юшале. Сестрёнка Шура находится еще в 

животике у мамы. Справа мои старшие сёстры: слева Мария, и Галина.   
 Круглая печь, виновница пожара. Фото 1950 г. 

  

 

 

 

 

 

  

 В Юшале в семье произошло ещё одно радостное событие. 

Мама Таисья Андреевна на 40 году своей жизни родила 16 ноября 

1950 года младшею дочь Александру (Шурочку, как  её любовно 

называла вся семья).  
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 В той местности, где мы жили, коренное население называли 

«чалдоны», поэтому мама, папа, сестры Мария и Галина называли 

в шутку Шуру « чалдонкой».       

 Но жизнь в Юшале у родителей не сложилась. Папа увлёкся 

другой женщиной. Об этом узнала наша мама, которая подралась с 

«сикушей», как она её называла, и потребовала от Петра переезда, 

ближе к Удмуртии, в город Верещагино, где жила  родная сестра 

нашего папы Вера. Как бы там не было, но город Верещагино стал 

для нашей семьи второй «Малой Родиной».    

 Мария первая приехала из Юшалы в Верещагино 21 декабря 

1951 года и поселилась у родной тёти Веры.      

 Жить стала в маленьком домике тёти Веры, в котором тётя 

проживала с сыном Сашкой по улице Маяковского. Устроилась на 

работу на молочный завод. Таким образом, в возрасте 17 лет 

начала самостоятельную жизнь вдали от отца и матери. 

ГЛАВА ВТОРАЯ          

ЖИЗНЬ СЕМЬИ В ГОРОД ВЕРЕЩАГИНО        

 Справка.            

«В настоящее время Вереща́гино, город (и железнодорожная 

станция) входит в состав Пермского края, и город является   

Административным центром Верещагинского городского округа.  

 Станция Вознесенская была основана в 1898 году как посёлок 

около станции при строительстве Пермь-Котласской железной 

дороги. Благодаря строительству железной дороги Пермь-Котлас 

на станции Вознесенская было построено в 1898 году паровозного 

депо. Современное название станция и город получили в память о 

трагически погибшем известном художнике В. В. Верещагине. 

 Станция Вознесенская в 1915 году была переименована в 

станцию Верещагино. Это произошло в 10-летнюю годовщину 

гибели художника и в память о его пребывании на станции». 
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 Вокзал станции Верещагино, начала 60-х годов  ХХ века.   

   Фото из группы "Верещагинский краевед"9    

"Современное название станция и город получили в память о 

трагически погибшем известном художнике В. В. Верещагине.8  

 В конце декабря 1951 году семья на поезде приехала жить  

 в город Верещагино Молотовской области.       

 В детской памяти запомнилось огоньки у какого-то здания. 

Меня с маленькой сестрёнкой Шурой посадили в санки и повезли 

по очень тёмным улочкам города Верещагино.    

 Улица Маяковского, на которой жила тетя Вера, находилась в 

конце города. Дом у неё был очень маленький. Примерно полгода 

мы ютились в её домике. Через три месяца папа с мамой нашли 

хозяев, которые продавали свой дом по улице Чкалова 32.  

 Этот дом тоже находился на окраине города у самого леса, 

только в другой стороне города.       

 Вера Ильинична Двоеглазова жила в маленьком доме со 

своим сыном Александром. Муж  Веры Ильиничны жил тогда уже с 

другой семьёй тоже, в городе Верещагино по улице Пушкиной на 

углу улицы Жданова у самого парка железнодорожников. 

 Мария вначале жила у тёти Веры, а потом  ушла на квартиру к 

соседке и жила у неё до 8 февраля 1952 года, пока мои родители 

не купили дом на улице Чкалова 32. 
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Вначале устроилась на работу в Главмолоко, проработала там 

год, а затем устроилась работать в парикмахерскую на улице 

Первомайской, ныне Ленина.      

Жизнь Веры Двоеглазовой (Поздеевой).   

 (12.09.1898-26.11.1978 гг.)  

Вера родилась  четвёртым ребёнком 12.09.1898 года.   

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской 

и Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской 

губернии, в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви 

имеется актовая запись  № 391 от 13 сентября 1898 г. о рождении 

12 сентября 1898 г. Веры.        

 Родители: «Сарапульского уезда, починка Геркеснюка 

крестьянин Илья Парфенов Поздеев и законная его жена Пелагия 

Данилова, оба православные». Восприемники: «Деревни Крыма 

крестьянина Максима Афанасиева Калинина жена Татиана 

Стефанова». Основание: ф.42, оп.1, д.39, л.137об, 13.10.    

  

Дедушка Поздеев Илья Парфенович и бабушка Пелагея Даниловна 

Поздеева(Бушмелева). Они воспитывали дочерей: Софью, Веру, Ольгу, Анну 

и сына Петра Ильича. 
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В архивах сохранилась только одна запись о рождении Веры. 

Других данных о женитьбе, рождении детей, ничего об этом нет 

подтверждения. Это говорит о загадочности самой любимой нашей 

тёти Веры Ильиничны Двоеглазовой (Поздеевой).     

 О жизни Веры трудно рассуждать потому, что   нет документов 

подтверждающих основные вехи жизни Веры.  

 Только воспоминания моей старшей сестры Марии, и средней 

сестры Галины помогу открыть некоторые её тайны жизни.  

 Папиной сестре Вере пришлось участвовать в судьбе  нашей 

семьи и  всего рода Поздеевых. Свою малую Родину после отъезда 

Петра Ильича, покинули и разъехались сёстры папы: Софья, Нюра, 

Ольга из  родной деревни Гыркеснюк, основателем которой была 

семья Поздеевых. Опишу свои догадки, почему вторая дочь 

Пелагии Даниловны и Ильи Парфёновича Вера, оказалась на 

постоянном месте жительства в городе Верещагино Молотовской 

области?  Думаю, причиной всего стал молодой человек, с 

фотографии, которая осталась в наших архивах и где рукой моей 

средней сестры Галины написано, что он является отцом 

Александра Двоеглазова, сына тети Веры.  

 

 

 

      

 

 

Слева сын Александр, в центре Вера Ильинична, справа муж Веры и отец 

Саши.             
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 Как появился Двоеглазов в Дебёских краях со странной и 

редкой фамилией, как полюбил красавицу Веру и сумел увезти  в 

Верещагино Молотовской  области – загадка, которую уже никто не 

сможет разгадать. Меня и сестёр всегда интересовал вопрос: «Как 

произошло так, что Вера покинула отчий дом и  оказалась на 

«чужбине» с Двоеглазовым?»        

 Если рассуждать по годам, то эта встреча произошла 

примерно  в период с начала 1920-х годов до начала 30-х. Почему? 

Потому, что единственный сын  Александр родился примерно в  

1934 -36 годах. Мой папа хорошо знал этого молодого человека, 

потому, что часто к нему заходил, т.к. он жил в г. Верещагино на 

углу улиц Железнодорожной и Пушкина. Один раз с папой  мы 

заходили в глухой двор, где обычно  мой отец беседовал с отцом 

двоюродного брата. Почему не в квартире?     

 Думаю потому, что новая жена Двоеглазова не хотела, чтобы 

он общался с родственниками своей бывшей семьи. Как звали отца 

Сашки, не помню. Даже не могу вспомнить отчество Александра 

Двоеглазова. Судя по одежде, муж тети Веры был красавцем и не 

простым крестьянином. В нем чувствуется офицерская выправка и 

начальственный взгляд.         

 Тетя Вера очень часто бывала у нас в гостях, помогала брату 

вместе с другой сестрой Анной Ильиничной, готовить шерсть для 

катания валенок. Бывало, что они по несколько дней  жили на 

улице Чкалова и занимались подготовкой шерсти. Гостили до тех 

пор, пока папа давал такую команду: «Всё хватит. Идите домой и 

отдохните» Теребили шерсть в основном сёстры папы Вера и 

Анна, иногда помогала мама. Когда они теребили шерсть, то 

разговаривали о своих семейных делах.  Я не слышал, чтобы тетя 

Вера вспоминала мужа и рассказывала, как познакомилась, как 

уехала из деревни и почему они развелись?  
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 Я был маленький и тоже помогал чесать шерсть на чесалке. 

Такая работа была очень нудной. Чесалка была закреплена на 

табуретке. Для удобства работы, папа изготовил маленький 

стульчик. Садишься на стульчик. Берешь в руки верхнею чесалку. 

накладываешь на нижнею чесалку шерсть, которую уже перебрали 

тётушки, и начинаешь делать движения чесалками, пока шерсть не 

становиться как пушок пригодный для катания валенок.  

 Обратным движением верхней чесалки снимаешь шерсть и 

накладываешь другую порцию шерсти. Обычно папа проверял, как 

сын начесал шерсть, если плохо, то снова заставляет чесать шерсть. 

Такая работа длилась около двух часов. Моё сердце вырывалось из 

груди, потому, что на улице парни  играли в футбол или лапту, а я 

сижу на стульчике и готовлю для папы шерсть, чтобы он затем 

катал валенки и продавал.        

 На эти деньги и жила вся семья Поздеевых.     

 С сестрой Шурой  мы часто убегали на улицу Маяковского, где 

жила наша любимая тетя, и она всегда нас угощала вкусненьким.   

 С Шурой любили собирать ягоды в огороде, а потом родная 

тётя Вера приготавливала смеси, в которые макали лепёшки и 

«смоковали». Мне понравился красный крыжовник. Я его очень 

любил. У родителей в огороде он не рос, а у тети Веры рос и был 

очень вкусный, слегка кисленький, может  это и придавало ему 

особый вкус. Варенье  было очень вкусное!?   

 Двоюродный брат Александр Двоеглазов был старше нас с 

Шурой лет на пятнадцать. С ним было всегда интересно играть и 

разговаривать. В детской памяти отложился такой момент, когда 

Сашку собирали в Армию в 1956 году, он раздаривал подарки. 

 Мне сказал, что если подтянешься на турнике, хотя бы раз, то 

он мне подарит компас и ещё перочинный ножик. С горем пополам 

видать подтянулся, потому что этот компас и ножик потом долго 

были у меня. Перочинными ножичками играли в игру «Ножички».  
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 Суть не помню, но нужно было ударить нож в землю так, 

чтобы он воткнуться. Затем мерили расстояние локтями, у кого 

дальше нож улетел, тот и начинал игру. Игра начиналась с кидания 

ножа с каждого пальчика на руке, потом локоть предплечье и т. д. 

Если нож не втыкался в землю, то право бросать нож переходило к 

следующему участнику игры.       

 Вскоре брат решил пойти служить на  срочную службу. Сашка 

настоял на том, чтобы отслужить в Армии, несмотря на то, что он 

пользовался отсрочкой, так как у него была одна мать. В те 

времена таких военнообязанных  в армию не призывали. Но Сашка 

заставил маму Веру написать заявление о том, что она не 

возражает о призыве сына в армию.      

 Александр попал служить в Забайкальский Военный округ. 

Неоднократно присылал Марие и моему папе фотографии.  

 Делал на  обратной стороне надписи такого содержания:  

 «На память сестре Маше от брата Саши. Забайкалье! 

12.03.57 год». На фото слева текст: На добрую и долгую память 

Сестре Маше от брата Саши. «Без слов, но от души». Первые 

дни службы в Советской Армии. 18/IX-56 г. Алтай.    

 На обратной стороне этой фотографии Александр написал: 

«На добрую память моим дорогим родным: крёстному, крёстне, 

Васе и Шурочке от Вашего крестника Саши:  

 

 

 

 

 

Первый год службы в рядах Армии. Забайкалье. 16-01-57 год».  
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Служба в армии, Александру не понравилась. Он начал писать 

письма матери, чтобы она обратилась к дяде Пете, с просьбой 

сходить в военкомат и походатайствовать  по отзыву его из армии.  

Обоснование было такое, что его мать была старенькая и ей 

требуется уход, так как сын единственный кормилец, а мать 

старенькая, ей нужна помощь. Писал письма Александр моему 

отцу, как участнику Великой Отечественной войны 1941-1945гг., 

чтобы он походатайствовал в военкомате о досрочном увольнении 

из Армии. Помню наши «походы» с папой в  военкомат. Как бы там 

не было, но Сашу из армии уволили. Оказывается, он обращался не 

только к одному моему папе, но и двоюродному брату Геннадию 

Редозубову, который служил в Армии. Геннадия уволили из Армии 

по особым причинам. Шло сокращение Вооружённых сил СССР. 

Других причин не было, потому, что Геннадий относился с любовью 

к Армии и просто так уволиться не мог. Саша писал письма и 

Геннадию Редозубову, двоюродному брату такого содержания: 

 «Привет из Забайкалья! Здравствуй дорогой брат Геннадий! 

С большим горячим солдатским приветом и массой наилучших 

пожеланий в твоей жизни – к тебе Саша! Геннадий! Решил 

написать тебе небольшое письмо. До этого я узнал весьма 

интересное, что ты можешь провернуть дело с моей досрочной 

демобилизацией. И если ты это можешь сделать, то очень 

прошу  - не откладываю в долгий ящик, т.к. я уже 19 августа 

сдаю экзамены и кончаю школу. 25 августа,  после этого нас 

будут отправлять по строевым частям, но я не знаю куда 

попаду. Гена, дорогой брат! Очень прошу помочь. Ну, если ты на 

меня может и сердит, то пожалей мою мать! Правда, я 

настоящий дурак, что ушёл в армию, оставив дома свою старую 

и больную мать, но в тоже время, прослужив год, армия мне дала 

много, да именно много, научила здорово смотреть на людей, на  

жизнь. Но хотелось бы как гражданину, ведь я должен сейчас 

оберегать свою мать, заботиться о её здоровье.  
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Геннадий! очень прошу, если есть у тебя возможность  и 

думаю, что она у тебя есть и притом как офицер, ты можешь 

повлиять в военкомате, где попросить, что мать написала 

заявление и от себя. А я ей приказал. Она совсем не хотела 

отпускать меня в Армию, но я тогда был настоящий дурак, что 

приказал ей подписать заявление. Прошу исполнить мою 

огромную просьбу, ну хотя бы ради моей больной матери. До 

свидания. Жду ответа. Твой брат   Саша.  18.07.57 г.»11.  

 

 

 

 

 

Двоюродный брат Марии и Александра - Геннадий Редозубов. 

После получения этого письма на семейном совете у Петра 

Ильича Поздеева состоялся разговор с Геннадием, и они решили 

помочь  тете Вере и Александру.       

 Надо отметить, что просьбу Сашки мой папа выполнил. Его 

демобилизовали раньше срока. Но благодарности от Александра 

мой папа и его двоюродный брат Геннадий таки и не дождались. 

После увольнения, начал работать помощником машиниста, т.к.  

закончил  Верещагинское железнодорожное училище, (ЖУ).  

 Но и работа помощником  тоже ему не нравилась. Уволился и 

устроился пожарником в охрану. Там было дежурство  день через 

двое суток. А в свободное время он ходил и пилил дрова (купил 

перед этим мотопилу) и брал за это деньги. Даже, когда его 

попросил папа распилить дрова, то он содрал с него тоже деньги за 

распилку. Вот тогда и стали понимать, что Александр стал другим 

человеком.  
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Правда, он ещё умел делать классную мебель. Сделал 

кухонный сервисный комод на зависть всем. Мы приходили в 

новый дом Александра, который он построил на заработные на 

шабашках деньги, и любовались этим комодом. Но отчуждение всё 

нарастало и нарастало. Родственные связи он не поддерживал и 

никому не помогал. Он даже не пришел на похороны моего отца 

Петра Ильича, своего родного дяди. Когда умер мой папа, то я 

сумел приехать из Казахстана и по дороге встретил Александра. 

Спросил его, что он знает, что дядя у него умер? Он ответил: «Да!». 

Однако не пришёл и не помог хоронить своего родного дядю. 

После этого поступка у меня пропали к нему все родственные 

отношения. О поступке Александра я написал письмо своему 

двоюродному брату Игоре Редозубову, вот что он мне написал в 

ответ:            

 «Вася ты сказал, что к Двоеглазову не питаешь никакого 

родства. Я тебя абсолютно поддерживаю. Я приглашал, не 

приглашал, а звал на похороны матери Сашку, т.к. выносить её 

было некому, но он не соизволил прийти. Я его звал  на похороны 

брата Геннадия, он и тут не появился. Так как его можно звать и 

знать, что он наш братан? Я постараюсь больше у него не 

появляться, конечно. Галю (жена Сашки, прим. моё) я уважаю, и 

она нас уважает. Бог с ним, если ему так удобно.  17.02.97 г.». 

 Сашка, когда пришёл из Армии очень обижал свою мать. Тётя 

Вера часто приходила  и жила у нас, когда было невыносимо жить с 

сыном. Помню, что его осуждали за этот поступок, что он не смог 

вынести все трудности армейской жизни. Все мои двоюродные 

братья стали относиться к нему с  пренебрежением. Это сказалось 

потом и на мне, когда уже стал взрослым, тоже охладел к своему 

брату Александру Двоеглазову.       

 Одним словом, дружеских отношений с двоюродным братом 

Александром не сложились. Поэтому после смерти тёти Веры наши 

родственные связи почти совсем распались.  
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Неоднократно пытался наладить отношения с братом, но он 

замкнулся и ни с кем из родственников больше не общался. Когда 

умерла тетя Вера, он даже не сообщил своим родственникам. Кто 

хоронил Веру, не знаю, но я разыскал могилу тети и регулярно раз в 

году приезжаю на Троицу и посещаю могилу моей тети Веры 

Ильиничны. Никто кроме нас там не бывает. У Александра и 

Галины родилась дочь Ирина, которая умерла. У неё осталось трое 

детей, которые жили в г. Верещагино, но родственных связей у нас 

нет никаких.      

  

 Однажды в 2015 году решил заехать на улицу Маяковского, 

где жил Александр, его уже самого не было в живых, думал, 

пообщаюсь с внучками Саши Двоеглазова и хоть узнаю, где могила 

двоюродного брата. Но в доме уже жили другие люди, которые 

даже не пустили меня на порог. Оказалось, внучки вышли замуж. 

Продали дом деда и уехали жить в город Пермь. Фамилии  девочек 

не знаю, соседи тоже мне не могли ничего сказать о них. Так ещё 

одна попытка, как-то связаться с родственниками Александра не 

увенчалась успехом. А жаль.   
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ГЛАВА ТРЕТЬЯ.          

 Пишу эти строки и вспоминаю, как старшая сестра Мария 

нежно и ласково относилась ко мне. Чувствовалось, что Мария  

любила меня, как единственного мальчика в семье Поздеевых. 

 Анализируя  её жизнь, делаю вывод, что Мария с малых лет 

старалась уйти из родительского дома и самостоятельно делать 

свою  будущую карьеру. Мария Петровна окончила всего восемь 

лет школьных наук и самостоятельно повышала свои знания в 

учёбе на различных курсах. Поэтому, приехав в  Верещагино, она  

быстро освоила  разные профессии. Начала работать разнорабочей 

на молочном заводе, вскоре получила ответственную должность 

ревизора поездов. Ей было всего 18 лет, но Мария уже в возрасте 

22 годов работала ревизором поездов. Если бы не произошла 

трагедия в 25 лет, Мария, добилась бы высоких должностей в 

своей жизни. В этом я нисколько не сомневаюсь.     

 О трудовой жизни Марии хочется написать более подробно, 

чтобы читатель, понял смысл её  жизни и организаторский талант.   

Начну опять с дневниковых записей, как она начала работать и 

встречаться с молодыми парнями. И так всё по порядку.    

 

В центре Мария участник избирательной комиссии в г. Пермь,1955  г.

 Мария была очень красивой девушкой. Высокой, волосы были чёрного 

цвета 
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ЗАПИСИ МАРИИ (ДНЕВНИКОВЫЕ продолжение)12    

 1952 год.  Новый год я встретила очень хорошо, ходила в 

кино.           

 25 января. Я встретилась с Валей, которая оказалась моей 

любимой подругой. Встретились мы в Уполминзаге, когда 

переписывали, т.е. писали обязательства. Меня послали сюда с 

завода, как в командировку. В этот же день сходили в кино, 

посмотрели фильм “Актриса”.       

 С этого дня у меня были счастливые, веселые дни. 

Проходили день за днем.  Особенно, очень весело и радостно, из 

всей моей прожитой жизни. прошел день 30.1.52 г. Самый 

счастливый, самый веселый день был моей жизни. В этот день с 

9 часов утра мы писали обязательства.     

 На вокзале мы встретили Буденного, т.е во время проезда 

Чойболсана в Монголию проезжал т. БУДЕННЫЙ, где  мы и   

видели его на перроне Верещагино. А после работы пошли в кино 

с 7 часов в КОР, где посмотрели фильм «Поезда идут не 

регулярно», а с 9 часов вечера смотрели фильм в клубе Заря 

«Опасный рейс».  Этот день прошел очень замечательно.

 31 января. День прошел очень хорошо. Вечером с Валей 

пошли в школу в 7 класс, где мы поучились всего лишь три дня. 

 10 февраля.           

 День прошел хорошо. Сходила на рынок. Купила билеты в час 

дня и думала сходить вечером в кино. Зашла к Валентине, откуда 

и не ушла до 12 часов ночи. Пошли к соседу ее на именины. Он 

встретил день рождения, пригласил нас. Провели вечер очень 

хорошо. Но только тем плохо, что я не сходила в кино. Но это не 

беда. Билеты мои не пропали. Я сходила на другой день, т.е. 

11.2.52 г. и посмотрела фильм «Правда хороша, а счастье еще 

лучше». Да, еще забыла написать. 8 февраля у нас произошла 

радость. Купили дом и  8 февраля мы зашли в него жить по улице 

ЧКАЛОВА 32 г. Верещагино. А до этого жили на квартире у тети 
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ВЕРЫ с 21 декабря 1951 года и по 8 февраля 1952 года. До 21 

декабря жили в Свердловской области Тугулымского района на 

ст. Юшала по улице Ярославская 5.Я в Верещагино приехала 10 

апреля 1951 года. Поступила работать, как я уже писала, в 

Главмолоко. Работала с год. В апреле 1952 года рассчиталась. 

Жила на квартире у тети Веры, потом по соседству рядом у 

Маруси. «Так шел день за днем. Пришло лето.    

  Управляющий спросил, где мне лучше: или ехать в колхоз, 

или торговать мороженным. Я пошла торговать мороженным, 

и так работала каждый день. И вот 5 мая 1951 года работаю, 

сижу в киоске, взглянула, прошли мимо киоски заметные в 

морской форме люди, человека три, выпившие.Среди них 

заметила одного, личность знакомая.      

 На обратном пути подходят они к киоске, берут 

мороженое. Поздравляю я  с приездом  Сергея. Он смотрит на 

меня и не узнает. Я ему сказала кто и чья. В этот вечер он 

предложил  пойти в кино. Но в кино мы не ходили, а просидели у 

его брата, так по-товарищески. Он уехал. У нас больше никакого 

разговора не было ни о чем. Прошло несколько времени, пока он 

доехал до места, и вот к осени…       

 Бегу я с работы, зашла в магазин, встречают меня Вера с 

Володей и говорят: ”Мария, твой адрес просит Сергей”.   

 Ну, я помялась, подумала и дала им адрес. Они написали ему 

письмо. И вот я получаю письмо от него. С этого и началась наша 

переписка до следующего отпуска. Через год Сергей приезжает, 

встретились хорошо. И так переписывались до конца его службы 

до 1954 года. Я его ждала»       

 7 ноября. 1951 год.            

 Собрались вечером в кино  с Зоей, сотрудницей. Перед кино 

зашли в столовую депо. Взяли  обед, сидим, не обращая ни на кого 

внимания. Вдруг к нам подходят ребята, садятся за наш стол и 

смеются над нами, что мы взяли кисель на третье.    
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 И так Зоя быстро с одним познакомилась, и договорились 

идти в кино. И ко мне один подошел, я не согласилась, но за 

компанию, их было четверо и нас двое, сходили в кино.   

 После кино пошли нас провожать до дому.    

 Так мы познакомились. Его звали Леонидом. Высокий, полный 

мальчишка был. И так он несколько вечеров провожал меня с 

работы. Один раз был у меня на квартире, я в это время жила на 

квартире у Марии по улице Маяковского. Посидел, посмотрел 

фотокарточки, поговорили, и он ушел. Так мы с ним немного 

проводили время. Затем он мне предложил, чтобы я пошла за 

него замуж. Я этому не верила, и мне в то время было смешно. 

Летом 1952 года работала в парикмахерской, была в колхозе на 

уборке урожая, приезжала домой дня на два. Ходили с Леонидом в 

кино. Он купил мне конфет. Сидим, смотрим фильм. А в это 

время мне предлагал Саша дружбу, но я с ним не ходила. И вот, 

после того как закончилась картина, мы встали и пошли.  

 Я увидела Сашу и вдруг, по–видимому, изменилась, что 

заметил Леня. И вот дорогой, провожая домой говорит, что с 

тобой случилось?” Я ему, конечно, не сказала, а он предлагал еще 

мне насчет женитьбы, но я отказалась, он и говорит: 

”Интересно бы посмотреть за кого ты выйдешь замуж? 

Специально во время отпуска приеду и посмотрю на тебя”.  Так 

мы расстались с ним. Когда работала в парикмахерской, меня 

знали многие ребята, и многие предлагали дружбу, но я ни с кем 

не ходила, не дружила. Я ЖДАЛА СЕРГЕЯ.      

 В то же лето, я иду с работы, меня снова встречает Саша. 

А узнал он меня, когда провожали Евгения в Армию у них на 

вечере. И вот с этого вечера, он стал ко мне подходить, но я не 

хотела с ним ходить, лишь из-за того, что ждала СЕРГЕЯ. И вот 

в один прекрасный день, не помню число, но примерно в сентябре 

месяце, Галина поехала в Молотов с подругой, зашли ко мне в 

парикмахерскую, я закончила работу и пошла их проводить до 
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поезда. День был воскресный, шла молодежь из сада. И он шел с 

двумя девушками под руку. Увидел меня, девушек где-то оставил 

и догоняет меня. Спросил куда пошли, я ему ответила, он с нами 

пошел, а я не хотела этого, чтобы меня видели на станции с 

парнем. Я говорю, что не пойду, он говорит – пойдем, я отвечаю -

нет. И так Галина уехала. А он отвечает, если так, то простоим 

на одном месте, и ни куда не пойдешь, а времени было уже час 

ночи. И вот, я от него вырвалась и бежать. Он меня поймал и 

настоял на своем. Простояли мы в центре города до утра. 

Утром в седьмом часу, я прихожу в парикмахерскую, не  спавшая, 

не ужинала, так и пришла на работу. И так он встречал 

несколько раз. Я не допускаю, чтобы он меня провожал до дому, а 

он все равно идет. Хотел он жениться на мне, но не получилось. 

После того вскоре женился. И вот  в один прекрасный вечер в 

клубе КОР был вечер, где и мы были с Любой. Они приехали из 

Молотова с женой, и он решил поиграть на нервах моих. Сидим 

мы с Любой на диване, а он со своей женой  прохаживается мимо 

нас взад и вперед. Я встала и ушла. Не хотела этого видеть. Он и 

ходить не стал. Смотрю, их нет, снова пришла и села, смотрю, 

он снова прохаживается со своей хохлушкой. Ну, а я как будь- то и 

не вижу. И так шли дни за днями. ВСЕ МЕНЯЛАСЬ А ЖИЗНЬ».  

  На этом дневники МАРИИ заканчиваются.12.    
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 Переписка с сёстрами       

 Особое мнение ко всему, что написала старшая сестра, как её 

смерть повлияла на нашу дальнейшею жизнь в семье и особенно 

на нас с младшей сестрой Шурой, я напишу отдельно.     

 Письмо младшей сестре Александре Тарасовой (Поздеевой)

      

 

  

 
 

 

Слева сестра Шура Тарасова, Вася Поздеев и  сестра Галина Боброва. 

«Здравствуйте Володя, Шура, Артем, Дима и незнакомое пока 

для нас семейство Артема Тарасова Лена и Катенька!  

 Получили от Вас письмо 9.01. 1998 г. и были очень счастливы. 

Потому что получать весточку от твоих самых родных людей в наше 

время приходится не часто. Пока я ждал от Вас ответа, за это время 

встретился с сестрой Галей 7-8 декабря 1997 года. Приехал к ней 

неожиданно, т.к. не писал письма и не звонил. Но по воле 

обстоятельств, 5.12. 97 г. я с Гелей оказался в г. Верещагино на 60-

летии ее сестры Галины Пономаревой. А на утро уехал в Нытву. 

Сестра меня встретила на удивление трезвой. Купили бутылочку, и 

начали вспоминать былую жизнь.        

 Шурочка! Сейчас меня замучила история семьи Поздеевых. 

Причиной стало то, как я перечитал дневники Марии, которые 

были написаны ей в 1952 году, и в которых она описывает, вкратце, 

о том, как наша мама вместе с Марией и Галиной жили до войны и 

во время войны. Сколько у них было скота, птицы, пчел и другого 

богатства, то я со своим “скудным” умом, анализируя все это – 
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никак не могу этого понять. У меня возникают тысячи  почему? 

 Почему наша мама так жила богато, когда все бедствовали? 

 Почему накануне войны их обокрали, и папа сумел съездить в 

Ленинград, а затем в Москву за покупками, и в то время, когда 

началась война, он с горем пополам сумел добраться до дому? 

 Почему когда папу ранило, он находился на излечении в    

посёлке Тулботино, (Горьковская область), и мама сумела к нему 

приехать из д. Гыркеснюк и там жить до тех пор, пока он не 

поправился {Вот это Любовь!}.        

 Учти, что в то время не было дорог. От Дебесс до Кеза 40 км. 

Как она добиралась? Пешком, на лошади, на машине или как?  

  И как папа смог, во время войны, побывать после лечения в 

госпитале, дома? Почему сразу после войны, когда я родился, они 

смогли уехать в Юшалу, где родилась ты. У них не было паспортов, 

документов? Почему в г. Верещагино уже жила папина сестра тетя 

Вера? И так далее…Чем больше я задаю себе вопросов, тем больше 

не нахожу ответов.          

  Сейчас, живя в Удмуртии 10 лет, встречаюсь с очевидцами тех 

лет, и они мне задают еще больше вопросов, чем ответов.  

 В Удмуртии живет чиновник, Глава Красногорского  района, а 

раньше был 1-й секретарь райкома партии, Бушмелев Николай 

Сергеевич. Он родился в 1942 году в деревне Гыркеснюк. Так вот, 

когда надо было устроить его сына в армию, он узнал, что я  тоже 

родом из д. Гыркеснюк, приехал ко мне, чтобы я помог. При 

разговоре выяснилось, что его мама была Поздеева. А когда я стал 

уточнять, а сколько же было Поздеевых в деревне, то мне на этот 

вопрос никто не ответил. Незадолго до смерти Лены Ходыревой 

(Ивановой), нашей двоюродной сестры по маминой линии, мы с 

Гелей были у них в гостях в Ижевске. Там был Тихонович. Не знаю, 

кем он приходится, но типа двоюродного брата нашей мамы. Он 

по-пьянке сказанул, что Таисья, во время войны, «сгульнула» с 

немтым Игнашкой. А что было дальше, никто не знает.    
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 Ты, конечно, не помнишь, а я помню, когда мы ездили в 

деревню, то жили у этого немтого Игнашки. Говорят, что Таисья, 

когда работала председателем колхоза, то очень благотворила 

Игнашку. До сих пор помню, какой был богатый у них двор, сколько 

там стояло всяких механизмов, сеялок, веялок и т. д.   

 Кроме того, встречался со старушкой в 1989 году, которая 

жила в д. Гыркеснюк и была слепой. Я ей представился, кто такой, 

она меня узнала, говорит: ” О, Вася!” И начала рассказывать о том, 

как она с Таисей лечили меня в бане, потому что я заболел, и как 

она тянула с мамы все соки. Если она была бы не слепая, то  

засомневался в правдивости её слов, тем более говорила правду, 

которую я слышал в детстве от мамы. Очень сожалел, что у меня с 

собой не было  магнитофона.        

 Я рассказал об этой старушке своей сестре Галине, и она 

узнала, что бабушка живая и её дочь Зина, с которой она училась 

ещё в школе, загорелась желанием поехать на юбилей к тете Але 

родной сестре нашей мамы. Потом, в ноябре мы с Галей ездили на 

70-летие к тете Але. На следующий день мы с Галиной поехали на 

машине в д. Гыркеснюк. У бабушки  была дочь Зина. Галина в 

детстве вместе росли с Зиной. Они друг друга узнали. Стали 

вспоминать былые времена. Я попросил мать Зины, чтобы она  

рассказала о том, что она мне говорила летом, но она  наотрез 

отказалась. Тогда я Галину с Зиной отправил на улицу, остался с 

бабушкой наедине и спросил:        

  ” Почему Вы не хотите все рассказать?”.     

 Она ответила: “При Галине – никогда!!!”    

 Потом еще несколько раз приезжал в деревню Гыркеснюк с 

магнитофоном, но, в доме, где они жили, никого не было. В конце 

концов, узнал, что их выселили и перевели жить в д. Сюрногурт. 

  К сожалению, я туда больше не ездил, и многие вопросы 

остались без ответа.         

 Деревня Гыркеснюк в 1990 году вымерла полностью.  
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 Когда заезжал на малую родину, то ходил по территории, где 

стоял дом, в котором жили наши дедушки, бабушки и родители. 

 Усадьба опустела, остались расти только малина, черемуха, да 

развалины того места, где стоял дом. Вот об этом, обо всем я хотел 

поговорить с Галей. Но прежде чем начал разговор, она меня 

огорошила. Что она вообще не нашенская, т.е. не Поздеевская. 

  «Вы, говорит, с Марией черные, а я белая. Тогда я ей говорю: 

“А почему Шура белая?” Галя: “Она в мать, – ответила Галина, -  а 

я не ваша!!!”           

 И тут я остолбенел. А дальше она уже крутилась, как вошь на 

гребешке, вокруг, да около. И напоследок сказала: “Вася, не ройся 

ты в этом деле, набьешь много шишек!!!”    

 Вот с такими мыслями и расстались.     

 Мои отношения с сестрой Галиной почему-то всегда были 

натянутыми. Она меня недолюбливала. В чем состояла причина 

такого отношения, я не знаю? Объясняет одно ее признание, когда 

ей досталось от папы. Я был маленький и папа ей ударил по спине 

граблями, а может, была другая причина.     

 Отрывок из  письма  старшей сестры Галины.    

 “Вася, милый мой брат! Почему так получилось: “Мне было 

10-11 лет, тебе было примерно 2 годика. Я держала хвост коровы, а 

мама доила, ты ходил по ограде и обосрался, и заревел.  

 Ограда была большая, я выскочила из конюшни от коровы, а 

папа катал валенки, лестницы были примерно 20 штук.   

 Он услышал, что ты ревешь, выскочил, а я уже тебя обирала, 

наклонилась. Отец схватил грабли деревянные, и трахнул меня по 

позвоночнику, вот он тогда и мне отшиб почку. Огромная вмятина 

осталась, да, слава Богу, что позвоночник цел не цел.   

 У меня не только почка и прямая кишка задета. Потом мама 

вышла из конюшни, так он все ведро молока разлил по лестницам. 

 Трезвый был зверь, а пьяного мама сама его фуражкой била, а 

он и сдачи не давал. Вася, все в письме не напишешь.  
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Я еще много знаю, расскажу при встрече.     

 Ой, Вася, ой господи, прости наши души грешные.   

 Вася, ты хотел писать книжку, кто ее читать будет? У всех горе. 

Редко человек прожил на свете хорошо. Если человек сам ушел из 

жизни - на тот свет. Мать умолила Марию, а кто нас умолит?… 

Нынче (обязательно поеду на Троицкую субботу на кладбище к 

папе и Марии). Ноги нынче у меня нормальные. Вот так и живем, 

Василий Петрович.         

 С уважением твоя сестра Галина».13.      

 

 

 

 

  

 

 

 

Наследники Рода Поздеевых в третьем поколении Поздеев Илья 

Парфёнович и его жена Пелагия Даниловна Поздеева (Бушмелева). 



[Введите текст] 
 

47 
 

СПРАВКА. 

Книгу о своей родословной я написал.     

 Выяснилось, что наш Род  жил в починке Гыркеснюк с начала 

XVIII века. Основал починок  Игнат Поздеев. Все четыре поколения 

рода жили в этом починке.        

 "Одним из самых главных славянских богов считается РОД. 

 Именно он указал людям, что их главная задача на земле-

продолжение РОДА. Приятно, что именно в нашем языке от слова 

"РОД" образовано такое количество РОДственных слов: родители, 

природа, родина, народ, родственники, родня"14    

 Я продолжатель Рода в пятом поколении. Мои сыновья Игорь 

и Александр продолжатели в шестом поколении, а наш внук Илья 

Игоревич Поздеев уже наследник в седьмом поколении. 
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 Автор книги Василий Поздеев. Я книгу так назвал потому, что 

когда спорил со старшей сестрой Галиной о жизни семьи в деревне 

Гыркеснюк, то тогда у меня родилось желание назвать книгу 

«Тайны деревни Гыркеснюк». Общий объем книги составляет 443 

страницы. Но моя сестра уже не успела ее прочитать, но все наши 

родственники книгу читают и радуются тому, что они узнали   всё о 

своем РОДе. 
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ГЛАВА ЧЕТВЁРТАЯ. 

ХРОНОЛОГИЯ РАБОЧИХ ДОЛЖНОСТЕЙ   

11.05.1951 г. Принята в Верещагинскую РЗК Главсырпром в 

должности разъездного лаборанта. Приказ № 109 от 11/V-51 г.  

 

г. Верещагино. Рабочие верещагинского главсырпрома 05.08.1951 г. 

 Мария на фото слева первая в 1-м ряду. Фото справа Маша в 3-м 

ряду вторая слева.          

 4.1.52г. Принята кассиром в парикмахерскую Верещагинской 

городской гостиницы. Приказ №75 от 12.IV.-52 г. 

 01.V.1953 г. Принята на должность медицинского работника 

при Верещагинской санитарно-эпидемической станции 

Верещагино Свердловской ж/д. Приказ №26 от 30.IV-1954 г.  

 16.IV.1954 г. Переводится на курсы весовщиков Челябинска из 

Верещагинского СЭС Свердловской ж/д. 

ТРУДОВЫЕ БУДНИ МАРИИ        

 В трудовой книжке отображена вся короткая трудовая 

деятельность моей старшей сестры.      

 Первая рабочая должность разъездной лаборант, потом стала 

работать продавцом мороженого. Работа была на улице и к ней 

приставали молодые люди. Марие было всего 17 лет,  было много 

соблазнов. Она знакомилась с парнями. Но не всегда отношения 

складывались успешно. Многие ей не нравились. Но, однажды, она 

встретила матроса Сергея, который был в краткосрочном отпуске. 
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 Полюбила его, обещала его ждать из армии, но когда он 

вернулся, то люди наговорили ему про Марию всякой всячины, и 

Сергей бросил её, женившись на подружке. После этого Мария не 

могла «смотреть» на мужчин. Начались многочисленные проблемы 

с мужским полом. Перестала им верить. Работать продавцом 

мороженого Маше не нравилось, так как на улице было сыро и 

холодно. Искала другую подходящую работу. Такая работа нашлась 

в одной из парикмахерских. Наш папа любил ходить в эту 

парикмахерскую, где работала его дочь. Его знали все работники 

салона. Когда папе не хватало денег на пьянку, заходил туда и 

занимал у девочек деньги, с получки Мария рассчитывалась со 

своими работниками. Ей было стыдно за своего отца, она 

вынуждена была искать новую работу.      

 В 1953 года Маша устроилась в Верещагинскую санитарно - 

эпидемиологическую станцию, а через год её отправили на курсы 

весовщиков в г. Челябинск, которые успешно окончила.    

Курсы ДТШ (Дортехшкола), группа весовщиков, г. Челябинск 

 Группа весовщиков на учёбе в г. Челябинск.     

   Мария первая справа во 2-м ряду.      

 Фото слева Мария с Евдокией Гришаниной,  у которой  жила Мария в 

 Челябинске. 18 сентября 1954 год.   
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Мария гордилась тем, что училась на курсах весовщиков в г. 

Челябинске. Там она жила на квартире у тёти Дуси, которая была 

добрая и ласковая. Мария её полюбила и считала  за вторую маму. 

Я много раз слышал от Марии о теплых чувствах к незнакомой мне 

женщине. После окончания курсов её назначили весовщиком в 

город Верещагино в Пермское отделение Свердловской ж/дороги.

 В октябре 1954 года Мария была переведена в город Молотов 

на ст. Пермь 1. Моя старшая сестра Маша своим добросовестным 

отношением к труду начала добиваться неплохого  карьерного 

роста. В 1956 г. Маша уволилась из весовщиков и поступила на 

работу в отделение временной эксплуатации по строительству 

железной дороги Кизел-Пермь.     

 

   Станция Лёвшино–Новостройка.      

 Слева: Р. Пермякова М.Поздеева,  Ф.Протасова.     

  Справа Мария с А. Главатских.       

  На такой дрезине они ездили на работу.     

 Когда Маруся работала в городе Молотов (Пермь), с младшей 

сестрёнкой Шурой в период школьных каникул часто бывали у неё 

в гостях. Жила она в пассажирском вагончике, в купе, на станции 

Пермь 1. Как мы там все помещались, не знаю? От этих встреч с 

Марией у нас с Шурой остались самые теплые, светлые чувства и 

воспоминания. До сих пор удивляюсь, как мама  отпускала одних 

на поезде в г. Молотов?  
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 Посадит на поезд, который ходил по маршруту «Верещагино-

Пермь 2", так называемый «чугунка», и мы с Шурой едем в Пермь. 

 Там, наверное, встречала нас Мария, а обратно, точно помню, 

привозила нас старшая сестра.   

        

 

 

 

 

 

В таком вагончике на станции Пермь 1 жила Мария.  

    

 

 

 

 

 

 Вокзал ст. Пермь I. Мария стоит в центре.    

         Справа: папа с младшей дочкой Шурой, 4 годика.1954 г. 
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 В 1956 году Марию назначили начальником пассажирского 

поезда, а в феврале 1957 года - на должность контролёра-ревизора 

поездов финансового отделения Свердловской железной дороги.  

   

 Фотографии сделаны во время работы начальником поезда и 

ревизором. 1957 год, г. Пермь. Мария в вагоне электрички. Проводит 

ревизию на наличие у пассажиров проездных билетов. 

 

 

 

 

 

Слева Мария во время учёбы на ст. Пермь II. Фото: 1956 год.  

 Справа Мария с Тоней Кокорыкиной на подножке электричке.  

Последние запись в трудовой книжке связаны с работой на 

железной дороге.          

 5. II. 1957.г. Переведена в Пермское отделение Свердловской 

ж/д на основании совместного приказа Министерства путей 

сообщения и министерства транспортного строительства.  

 Приказ №25-к от 5. 02. -57 г.      
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 Вторая запись от 20. 01. 1957 г. Переведена в распоряжение 

Пермского отделения. Откомандировать для работы в финансовый 

отдел Свердловской ж/д для для дальнейшего использования 

основным работником" Приказ № 425 от 20.II. -57 год.  

 

 

 

 

 

 

Слева первая Мария на  вокзале Пермь II. 

  Помню случай, когда Мария была в поездке на поезде Пермь 

2- Верещагино я её встречал на вокзале.      

 Попросил, чтобы Мария взяла меня с собой в Пермь. Не знаю, 

согласовала она такую мою просьбу с мамой, но я поехал с ней в 

Пермь. Приехали в Пермь вечером. Она повела меня в столовую. 

 Я ей говорю, что Мария у тебя ведь нет денег?   

 Она сказала: "Молчи!" С нами пошли её  работники-ревизоры.  

Сестра меня накормила, как я потом узнал, что деньги она 

использовала на еду те, которые пассажиры заплатили за штраф, 

так как ехали без билета.         

 Это историю я вспомнил, когда она погибла, что Мария была 

очень добрая. Но этот эпизод наводит и на мысль, что когда Мария 

работала ревизором, то иногда, по всей вероятности, пользовалась 

казёнными деньгами. Одной из причин её гибели могло  и стать 

нарушение финансовой дисциплины. 
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СПОРТИВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ 

Мария активно занималась лыжным спортом. Она научилась 

хорошо кататься на лыжах кода зимой ходила в школу в деревне 

Гыркеснюк с деревенскими ребятами. Школа находилась в 2- км от 

деревни, поэтому зимой ребята становились на лыжи и шли в 

школу. Когда сестрёнка устроилась на работу в Верещагинскую СЭС, 

которая была в подчинении станции Верещагино, то спортивные 

руководители общества "Локомотив" включили Марию в сборную 

команду. Сестра начала участвовать в соревнованиях и сразу стала 

добиваться спортивных успехов. На районных соревнованиях она  

занимала призовые места и получала дипломы и грамоты.  

 В начале зимнего сезона сборную команду по лыжам, в  

которой была моя сестра Маша, вызывали на различные сборы. 

 В феврале 1955 года был сбор спортсменов в городе 

Свердловске, который проходил на лыжной базе Дома отдыха 

«Самоцвет».    

 

 

 

 

 

 

 
 

  

 Спортсмены на сборах по лыжному спорту. Дом отдыха "Самоцвет", 

 г.Свердловск. Вторая  справа во втором ряду Мария. Ноябрь 1955 год. 

 



[Введите текст] 
 

56 
 

  

 

 

   

 

Слева направо: Тамара Сусекова, Зинаида Ощепкова, Зоя Новикова, Мария 

Поздеева, заняли первое место на соревнованиях 20 февраля 1955 год в 

городе Свердловске. Выступали за ДСО «Локомотив» Пермского 

райсовета. 

   

 Тренировка на лыжах перед соревнованиями железнодорожников. 

Грамоты Марии:          

 1. Слева ДИПЛОМ 1 степени. Комитет по делам физической 

культуры и спорта при исполкоме Верещагинского Совета депутатов 

трудящихся НАГРАЖДАЕТ Поздееву Марию за ПЕРВОЕ место в финале 

лыжного кросса 28 февраля 1954 год с результатом 40 мин 07 

сек.Председатель Комитета / подпись/      

 2. ГРАМОТА, Райсовет ДСО " Локомотив" НАГРАЖДАЕТ тов. 

ПОЗДЕЕВУ М.П. в районных соревнованиях по лыжному спорту на 

дистанции 5 км с рез. 31 мир. 02 сек.       

 Председатель ДСО "Локомотив" /подпись/    
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После тренировок на лыжах в свободное время, брали баян в 

руки, и начиналось веселье. Кто играл, кто танцевал, а кто просто 

пел песни. Организатором все досугов была  старшая сестра Мария. 

 На фото слева: Верещагинские ребята: Саша, Коля, с баяном Мария 

Поздеева. Фото 1955 год. Русский переплясь. 

 

АКТИВНЫЙ ОТПУСК, ДРУЖБА С РОДСТВЕННИКАМИ. 

Мария любила ездить в отпуск на юг, к Чёрному морю, 
побывала в городе Ленинград. Помню такой случай, когда она 
приехала из отпуска и привезла полную сетку, тогда «диковинных» 
для нас, мандарин и апельсин. В доме стоял такой ароматный 
запах, который вызывал аппетит, и мы с Шурой с удовольствием их 
ели. Этот запах остался в памяти на всю жизнь. Потом я всегда 
старался купить мандарины, которые, к сожалению, в советское 
время было трудно достать.       
 Когда я рассматривал фотографии Марии, то с удивлением 
спросил себя: «Как она смогла побывать и в городе Ленина - 
Ленинграде?». Но это было действительно так.    
 Может потому, что ей запомнилось в детстве рассказы папы, 
когда он ездил за одеждой в Ленинград, потому что перед войной 
нас ограбили или потому, что хотелось повидать город-легенду, 
который выстоял во время войны и каким он стал  после окончания 
Великой Отечественной воины?  
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г. Ленинград. У фонтана Евы. Август 1958 год. 

 

 

 

 

 

 

Маруся всю жизнь пыталась научиться играть на гитаре. 
 Не помню, сумела она этому научиться или нет, но в памяти 
запомнился эпизод, когда зимой однажды пришла с парнями к нам 
в гости,  на улицу Чкалова 32.       
 Парни играли на гитаре,  потом пошли кататься на лыжах, и я 
с ними, хотя был тогда ещё «от горшка два вершка».   
 У неё осталось очень много самоучителей игры на гитаре. Я 
их подобрал и потом, когда  был уже взрослый, возил с собой, с 
желанием научиться играть на гитаре. Хотя я гитару купил, а вот 
играть так и не научился. 
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На ст. Углеральск с 
девушками отдела 
временной эксплуатации. 
Мария держит гитару в 
руках. Фото май 1956 год. 

   

 

На фото мы видим, что Мария с гитарой, значит, она умела 
играть.          
 Мария поддерживала дружеские братские и сестринские 
чувства. У Маруси завязалась дружба с нашим двоюродным 
братом Редозубовым Игорем Васильевичем,который жил в Перми. 
 Игорь после войны  пошёл служить срочную службу в Красной 
Армии. Служил в  пограничных войсках. После окончания службы 
приехал в  Верещагино к родному дяде Пете. 

  

Текст на фото на обратной стороне: На долгую память дяде Пете, 
тёте Таисье, Марусе, Гале, Васе и Шуре от Игоря. Фотографировался во 
время моей службе в г. Каунас. Фото 1/10-53 г. г. Каунас. /подпись/.   
 На фото справа Игорь слева с собакой.       
 Игорь поступил учиться в ЖУ (железнодорожное училище), 
которое находилось в городе Верещагино.  
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А после окончания училища  его направили на работу в Пермь 
II, где он устроился в подменный пункт на станции Пермь II. Мария 
тогда уже тоже работала в Перми. Они стали дружить и помогать 
друг другу в жизни. В начале 50-х годов жизнь одних без родителей 
была не "сладкой" Помогали друг другу, как могли. Потом уже во 
взрослой жизни я просил рассказать Игорю, как им жилось в Перми  
с сестрой? Он рассказывал о многих трудностях, которые могут 
быть не интересны читателям. Поэтому подробности я опущу. 
 Мария очень любила фотографироваться.    
 Вначале 50-х годов в  Советском Союзе выпустили первый 
фотоаппарат «Смена». Позже  появились «Смена -2», ФЭД и другие 
марки фотоаппаратов       
 Мария купила такой фотоаппарат. Потом она его подарила 
мне. Я очень гордился этим подарком, потому, что только у меня в 
классе был фотоаппарат.         
 Но, чтобы хорошо научиться этому искусству, надо было ещё 
приобрести фотоувеличитель, ванночки, пинцет, красный фонарь, 
фотобачок.          
 Разбираться в «Проявителях», «Фиксажах» (закрепитель). Все 
эти «причендалы» мне купили родители, и я как самоучка начинал 
фотографировать и печатать снимки. Но знаний не хватало. В пятом 
классе я пошёл со своими одноклассниками на фотокружок в клуб 
КОР. Где всем премудростям фотографии нас учил старый еврей 
дядя Лёва. 

  

Фотокружок у дяди 
Лёвы. Клуб 
железнодорожников КОР. 
Фотографию назвали: 
"Письмо Турецкому 
султану". Вася Поздеев 
слева 2-й в последнем 
ряду.    
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 Благодаря дяде Лёве, я научился фотографировать и делать 

фотографии дома. Обычно этот процесс проходил поздно вечером, 

когда уже стемнело. Включал фонарь с красным светом, проявлял 

плёнки и печатал фотографии.       

 В Верещагино, в начале 50-х годов, не на всех улицах города 

Верещагино было электричество. На улице Чкалова инициативу 

проявил наш сосед Кузьма Илларионович Тиунов.    

 Он поднял население улицы на вырубку леса. Затем этот лес 

вывозили на лошадях к домам, потом надо было очистить  деревья 

от коры.  Ждать, чтобы столбы подсохли и только после этого 

электрики бурили ямы для столбов, прикручивали бетонные  

стойки, чтобы столбы быстро не гнили и начинали тянуть провода. 

 Хорошо помню, как моя мама умело управляла лошадьми, 

которые тащили лес для будущих электрических столбов.  

 Затем пришли электрики и начали проводить свет по улице.  

  К домам, свет должны были подключать электрики, но для 

этого надо было вначале купить  счётчик, которого достать было не 

так просто. Электрики из подполы, где-то доставали и продавали 

людям. Мой папа дружил с Вениамином Поздеевым, который 

работал электриком и поэтому нам свет подключили одним из 

первых. Хорошо помню, что проводку в доме делал Вениамин 

Поздеев, а если случалась, какая то поломка, то папа заставлял 

бежать к Вениамину, чтобы он пришёл и устранил неисправность. 

 Так как свет был только на нашей улице, а в других ещё ничего 

не было сделано, то начинающие фотографы приходили на улицу 

Чкалова и просили хозяев, чтобы пустили напечать фотки. 

Наверное, за использование электричества  они платили деньги. 

 Помню, что к нам приходили другие люди с соседних улиц и 

просили, чтобы родители пустили их напечатать фотографии, но 

родители  отказывали. И только одному человеку, Сергею, который 

бросил в своё время Марусю, мама разрешила печатать фото.  
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 Сергей жил со своей «кралей» на соседней улице Пушкина. У 

них ещё электричество не было проведено. Поэтому он и печатал 

фотки у нас. Рассматривая фотографии, я умилялся тому, как 

Маруся их подписывала. Она везде писала: « Васильку, Василёчку, 

Шурочке, дорогим родителям маме и папе».     

 Это говорит о том, что она очень любила меня и младшую 

сестру Шуру и уважительно относилась к своим родителям, 

несмотря на их недостатки. Приведу некоторые из них, чтобы 

убедить читателя, как Мария старалась оставить память о родных 

в фотографиях. Образцы надписей на обратной стороне 

фотографий.          

 1. На долгую память дорогим родителям Маме, папе, 

Васильку и Шурочке от вашей дочери и сестры Марии. 15 апреля 

1957 года.          

 2.На память родным: Мамочке и папочке. Василёчку и 

Шурочке от вашей дочки и сестры. Маруся с тетей Дусей 

хозяйкой. гор. Челябинск ДТМ  1.10 54 года.     

 3. Это фотокарточка васиной работы на память о сестре, 

крёстне, галине и покойной сестры марии ей было 25 лет. Она 

померла 1959 г. Умерла 7 ноября. 
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 Фотографировался в гор. Молотов во время  летних каникул, когда 
приезжал к сестре в гости Марусе по улице Старый тракт № 3. 1955 год.  

 Мария старалась дружить со всеми родственниками, 
особенно с братьями и сестрами. 

  

Справа первый ряд: Мария Поздеева, двоюродная сестра Люся Кусова, 
Галина Поздеева. Стоит родная тётя-Ходырева Алевтина 
Андреевна. Фото   1958 года. 
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Семья Поздеевых в полном составе. Первый слева Пётр Ильич, муж 
Таисьи Андреевны и наш отец. Справа: старшая дочь Мария, мама  
Таисья Андреевна, 2-я  дочь Галина. Стоят сын Вася и младшая дочь  
Александра. Единственная фотография семьи Поздеевых.  
  Фото 1957год, г. Нытва. 

В феврале 1959 года у Галины была свадьба. Галя выходила 
замуж за Ивана Боброва, с которым дружила, когда они учились в 
техникуме. Техникум находился в п. Зюкайка, Верещагинского 
района. Иван жил и учился в средней школе в самой Зюкайке, а 
Галя жила в Верещагино. Но это  им не помешало подружиться, 
когда оба поступили в сельхозтехникум. Галя выбрала профессию 
агронома, а Иван поступил на механическое отделение. После 
окончания техникума, Ивана призвали в Армию.    
 При возвращении со службы он пришел сразу к нам домой на 
улицу Чкалова. В доме был только я один. Он представился и 
спросил, как найти Галину? Объяснил, что Галя работает в Нытве и 
рассказал, как можно добраться до города.     
 Иван сел в пассажирский поезд, который шел через станцию 
Чайковская, и где надо было пересаживаться на другую "чугунку", 
как называли в те времена  местные пассажирские поезда. И вот в 
поезде Мария и встретилась с Иваном, которого знала только по 
фотографии. Она проверяла билеты, как ревизор поездов.
 Увидела человека в военной форме, подошла к нему и 
спросила: "Вы случайно не Иван Бобров?"    
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Тот ответил, что да, тогда Мария сказала, что она сестра 
Галины и рассказала, где она сейчас живёт и как добраться до 
сестры.            
 В то время Галя уже работала преподавателем в Нытвенском 
сельхозучилище. Вскоре  Иван и Галя встретились и назначили 
свадьбу на февраль 1959 года. Свадьба проходила в посёлке 
Зюкайка, где жила мама Ивана и его сёстры. 

 

 Фото слева: 1-я стоит Мария Поздеева, рядом сестра Ивана 

Мария Боброва. На фото справа стоят: П.И.Поздеев,Т.А.Поздеева, Галина 

Боброва(Поздеева), жених Иван Бобров, мама Ивана-Татьяна Кузьмовна. 

  Сестры: П.П.Боброва, М.П.Боброва, А.П.Куровская.    

    2-й ряд: 2-я слева Мария Поздеева. 

 

Свадьба. Фото 1959 год Мария в последнем ряду 3-я справа.  
Последнее фото, Марии. Сфотографировалась со своими родственниками. 
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Казалось, у Марии  складывалось всё хорошо.    
 Но, видимо, работая ревизором поездов,  попала в плохую 
компанию и стала зависимой в финансовом положении. Начались 
пьянки, прогулы, за что её 5 ноября 1959 года уволили с работы. 

 

ГЛАВА ПЯТАЯ 

ТРАГЕДИЯ  В СЕМЬЕ.       

 Перед Октябрьскими праздниками 1959 года Мария  

приехала домой в Верещагино, чтобы поделиться своим горем. Но 

дома  родители встретили её очередной пьянкой.    

 Отмечали 7 ноября. У Марии с мамой вышел скандал. Мама 

начала ругать дочь, пыталась ножницами порезать ей пальцы на 

руках. Та от обиды решила убежать из дому. Её не отпускали. 

Тогда Мария через печку и полати смогла выбраться на улицу. 

Побежала со слезами на глазах к железной дороге.   

 Я не мог всего этого видеть, так как  ушёл на свидание к Гале 

Карповой. Было мне тогда 12 лет. Долго себя винил в том, что 

меня не было дома. Может смог бы её остановить? А когда все бы 

проспались - выяснили отношения. Но этого не произошло.  

 На следующий день папа и мама сидели на лавочке перед 

домом. По улице шёл знакомый родителям мужик, и сказал, что на 

переезде поездом зарезало молодую девушку.  

 Сердце у родителей дрогнуло, запала мысль: «Может это 

Мария?» Потому, что она так и не пришла домой 7 ноября. 

Собрались и пошли узнавать, кто попал под поезд.   
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 В морге им показали женщину, у которой не было лица, 

(голову полностью раздавило поездом), но по одежде и 

приметным признакам на теле родители узнали свою дочь.  

  Нас с Шурой в морг не взяли, чтобы не травмировать 

психику. В 12 лет я пережил сильнейший стрес в своей жизни, да и, 

думаю, сестрёнка Шура тоже, хотя ей было всего девять лет.  

 7 ноября 1959 года наша самая любимая старшая сестра 

МАРИЯ трагически погибла. Она сама добровольно кинулась под 

поезд в г. Верещагино Пермской области. (Так думали все, кто 

нам сообщил о смерти Марии. Но им никто не верил. Не могла она 

этого сделать. Все считали, что ее погубила любовь к мужчине, 

по всей вероятности  Сергея, которого ждала с Армии, но он 

поступил подло, женился на подруге, с которой сама и дружила». 

 (Примечание автора)        

 Этой трагической судьбе предшествовали события, которые 

случались с Марией за её короткую жизнь. Когда она решила 

покончить собой, ей было всего 25 лет. Я не знаю, правда это или 

нет, т.к. мне не всё говорили, но Мария была беременна.   

 Если это так, то Мария своим поступком убила себя и своего, 

не рождённого ребёнка. Когда, потом, мы ходили смотреть место 

гибели Марии, то глазам своим не могли поверить. Как она смогла 

по крутой насыпи взобраться к железной дороге?    

 Место гибели было не на самом переезде, а в метрах 150 от 

железнодорожной будки дежурной по переезду.   

 Насыпь была очень крутая и высокая, метров 30-40. Надо 

было "карапкаться" по ней, чтобы совершить то, что она сделала. 

Причем Мария положила голову не на рельс, а рядом, видать с 

расчётом, что тело останется нетронутым. Так оно и получилось. 

Лицо было снесено, а тело осталось нетронутым.  
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Примерный образец железнодорожного переезда. 

Марию нашли примерно в 150 метрах от стрелочной будки. 
Почему ей разрешила дежурная по посту пьяной идти по железной 
дороге? Когда спросили стрелочницу, которая дежурила, она 
ответила, что на переезде никакой женщины не было, наверное, 
по насыпи сама залезла и попала под поезд? Позже я решил 
провести эксперимент.        
 Пытался, залезь по насыпи к железной дороге.   
 Я был спортсмен-лыжник, но чтобы по насыпи подняться 
примерно 30-40 метров, нужно умение и силу воли, чтобы 
добраться до железнодорожных рельс. Я еле еле смог подняться, 
а тут пьяная женщина?         
 Это надо же иметь такое мужество, горечь обиды на жизнь, 
на несправедливость родных и близких, непонимание её на 
работе, на неудачи в семейной жизни?! Очень страшная и 
мучительная смерть.         
 После смерти  я стал верить в приметы. Предвестником этого 
было то, что накануне к нам в дом залетела птичка необычайной 
красоты. Я её стал гонять по дому, чтобы она вылетела на улицу. 
Но она не вылетала. Птичка спряталась в доме, а утром нашли 
только пёрышки от птички. Кошка поймала её и распотрошила. А 
через несколько дней умерла Мария. Поэтому, я всю жизнь боюсь, 
когда в дом залетают птицы. 
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 Если это случается, птичку обязательно нужно выпустить на 
улицу, иначе быть беде.  Я не верил, что моей любимой сестры 
больше нет в живых. Мне казалось, что в гробу лежит какая-то 
другая женщина, так как не было лица. И только после того как её 
похоронили и пришли домой, чтобы помянуть Марию, на меня 
напала дикая истерика. Меня долго не могли успокоить, я бился в 
истерике и судорогах. Как меня вывели из этого состояния, сейчас 
уже не помню. Только в смерти Марии я винил свою мать. В моей 
жизни что - то надломилось. Потом Мария мне долгие годы 
снилась во сне. Даже был такой сон, что она уже была старая, 
приехала к нам и говорит, что она Мария. Я с ней общаюсь, что - то 
говорю, а утром просыпаюсь — никого нет. Всё это был миф. 
Только уже в возрасте около 50 лет, я успокоился с потерей моей 
дорогой сестры. Прошли годы. Решил посмотреть фотографии, 
документ "Свидетельство о смерти".      
 Прочитал и удивился не соответствию реальной смерти и тем 
местом, где в документе написано, что Мария умерла в Левшино, 
соскользнула с подножки электрички.     
 Почему выписали свидетельство, где написано, что она 
умерла в Лёвшино, получив железнодорожную травму с 
размятием черепа?. Наверное, какие-то "подковёрные" игры  её 
бывших начальников.         
 Свидетельство о смерти выдано Верещагинским  ЗАГСом  9 
ноября 1959 года. 

Текст " Свидетельства о смерти"  I-ЯА № 047484 

Гр. Поздеева Мария Петровна       

 Умерла 7 ноября 1959 года. тысяча девятьсот пятьдесят 

девятого года. возраст 25 лет.       

 Причина смерти: Жел. дорожная травма с размятием 

черепа, о чем в книге записей актов гражданского состояния о 

смерти 1959 ноября месяца 9 числа произведена 

соответствующая запись за № 194. Место смерти: город, 

селение - Лёвшино   Пермская область, республика РСФСР. 

Место регистрации г. Верещагино, Пермская область.  
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  Рай бюро ЗАГСА. Дата выдачи 9 ноября,  1959 год

 Заведующая бюро записей актов Гражданского 

состояния/Подпись/ 

   

Прочитав текст, я был удивлен такой записи, что смерть моей 

сестры произошла на станции Лёвшино, которая находилась очень 

далеко от станции Пермь 2. Как получилось так, что Мария решила 

7 ноября уехать в  Пермь после ссоры с родителями, а утром 8 

ноября нам сообщает прохожий мужчина, который проходил мимо 

родительского дома и говорит, что на переезде нашли девушку, 

которая попала под поезд. Она была в шинели. Сердце у родителей 

затревожилось, так как Мария убежала из дома вечером, и её не 

было дома целую ночь? Родители собрались и пошли к переезду, 

чтобы убедиться, что это их дочь. Стрелочница им сказала, что 

девушку увезли уже в морг. Идите туда, может, там узнаете свою 

дочь? 
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 Мама с папой пошли к больнице и увидели в морге труп 

женщины, у которой не было лица, но что удивительно шинель 

была целая, никаких других травм не было. Как они узнали, что это 

Мария, я не знаю. Нас с младшей сестрёнкой в морг не пустили. 

Думаю, что узнали по каким-нибудь приметам.   

 Выписали документы, и труп Марии увезли домой на Чкалова 

32. Папа заказал соседу, чтобы он изготовил гроб, пришли 

бабушки, обмыли тело Марии, надели  соответствующую одежду и 

погрузили труп в гроб. После этого пришли верующие бабушки и 

стали совершать молитву об усопшей девушке. Как детально всё 

это происходило, я не помню подробностей, потому, что упал в 

обморок и меня самого начали откачивать. У меня была очень 

сильная истерика. Мама, всю оставшуюся жизнь, винила себя в 

смерти дочери. Стала верующей, соблюдала все религиозные 

обряды, ходила в церковь и молилась за Марию. В конце жизни 

она мне сказала, что отмолила Марию.        

 Эта надпись на фото сделана рукой мамы, а фотоснимок 

делал я, ещё только начинающий фотограф. Прощание с Марией у  

дома по улице Чкаловой 32. 

 

 

 

 

 

Родственники прощаются с Марией у дома по ул. Чкалова 32 и у 
могилы Марии.           

 Мама написала на обратной стороне фотографии такой текст: 
«Это фотокарточка васиной работы на память о сестре, крёстне, галине и 

покойной сестры марии ей было 25 лет. Она померла 1959 г. Умерла 7 
ноября». 
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Вот и похоронили мою любимую сестру и первую дочку моих 
родителей. Лежит её прах на старом верещагинском кладбище. 
 Первый деревянный памятник делал папа, а надпись на 
кресте вырезал я ножичком:"Поздеева Мария Петровна 23.01.1934-
7.11.1959гг.» Потом этот памятник сгнил. Папа изготовил второй, 
где надпись вырезал опять же я. 

  

На фотографии я с сёстрами на могилке Марии, где виден 
деревянный памятник. Слева Галина, справа Александра.  
 Когда и этот памятник сгнил, заменили его на железный, а в 
2012 году мы с Гелей поменяли его на бетонный изготовленный из 
мраморной крошки. Мария лежит в земле рядом с моим папой, и 
эти памятники имеет сейчас такой вид.        
 Вот уже более 65 лет я навешаю могилку дорогой сестры в 
дни Святой Троицы. 

 

Могилы Марии 

Петровны и её отца 

Поздеева Петра Ильича. 

Старое  Верещагинское 

кладбище. 
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 Папа Петр Ильич вместе с  мамой Таисьей Андреевной в 1963 

году построили новый  дом. Этот дом стоит сейчас на Чкалова 32, 

но живут там чужие люди.        

 После смерти папы в 1981 году пришлось дом продать, так как 

мама после смерти любимого мужа, с которым прожила 51 год, 

сильно заболела. За ней требовался уход. Я тогда служил в 

Казахстане и не мог помочь маме.       

 Сестра Галина нашла покупателей, и дом продали за смешную 

цену. Всего 5 тысяч рублей. За мамой пришлось ухаживать  сестре 

Галине. Потом мать забрала к себе в Лесосибирск, Красноярский 

край младшая дочь Александра. Там она  тоже прожила несколько 

лет, но когда она узнала, что я вернулся в Союз, то закапризничала 

и не жить не быть запросилась, чтобы ее увезли на Урал в 

Верещагино. Пришлось мне ехать за ней.     

 Я служил в Казахстане и естественно не мог увезти маму в  

казахские степи и только, когда  меня перевели в город Глазов, в 

Удмуртию, то она согласилась и поехала. Тоска по родной деревне 

Гыркеснюк её все время  мучила. Жить в нашей семье не стала, а 

стала проситься, чтобы ее увезли в Дебесы, где жила родная сестра 

Алевтина, говорила, что будем вместе жить, и будем умирать на 

удмуртской земле.  
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 Но тетя Аля сама была уже старенькая, когда она узнала о 

просьбе  сестры Таисьи, то на отрез отказалась, чтобы сестра жила 

у неё. И тогда Галина Петровна забрала маму к себе, хотя у самой 

было пятеро детей. В Нытве и мама умерла в возрасте 83 года. 

Похоронена на Нытвенском кладбище.      

 А наш дом на улице Чкалова 32 стоит и всё хорошеет. Люди 

любуются им. А мне только остаётся ностальгировать о жизни в 

Верещагино  и  жалеть свою сестру Марию Петровну Поздееву. 

   

 На скамейке у дома улица Чкалова 32 сидят сестры и брат Василий. 

Слева Галина, Василий, Александра.  Фото 2001 год. Новые хозяева 

разрешили нам посмотреть дом, изнутри и сфотографироваться у дома. 

   

 Кроме сестёр и брата дом посетили их дети и моя жена Ангелина. 
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 ЭПИЛОГ 

 Думаю, вывод из этой истории сам собой напрашивается. 

Проанализировав,  жизнь самой любимой сестры Марии Петровны 

приходит такие выводы.          

  Первое. То, что Мария, как утверждали все взрослые люди в 

то время,  не могла сама  «бросится под поезд»?   

 Об этом говорит то, что когда родители пришли в морг за 

дочерью, то удивлению их не было конца. Как она могла лечь 

лицом на рельсу, что  воздух даже не смог закружить ее шинель, 

поезд двигался в том месте уже с большой скоростью.   

 Шинель была целая. Только лицо было исковеркано.   

 Во вторых, почему власти   железной дороги сделали вывод, 

что Мария соскользнула с подножки электрички и этим самым    

повредила лицо. Но тут вызывает другой вопрос, почему, Мария 

оказалась в Левшино 8 ноября, когда она была 7 ноября у своих 

родителей в городе Верещагино, а Лёвшино находилось на 

расстоянии от Верещагино  в 150 км и как её раненую доставили в 

больничный морг в городе Верещагино? Для этого требовалось  

усилие, чтобы увезти ее труп в город Верещагино.    

 Откуда узнал мужик, сообщивший нам трагическую новость, 

что труп Марии якобы нашли на железных путях у переезда?   

 Он 8 ноября около 12 часов дня проходил мимо дома 

родителей, которые сидели на лавочке у дома и волновались, 

почему до сих пор нет Марии дома. Он только сказал, что нашли 

женщину на переезде мёртвую и прошел дальше по дороге. Пока 

родители собрались с мыслями и  пошли в морг, чтобы узнать, кто 

лежит там.             

 Я уже писал, что там они увидели женщину, у которой не было 

лица, но она была в шинели. Только после этого стали оформлять 

документы и забирать тело якобы Марии  для похорон.   
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 В третьих. Причиной смерти могла стать Любовь. В дневниках 

Марии  была такая запись, что к ней приставали молодые юноши и 

приглашали ее на встречи. Но Мария отказывалась, говорила, что 

ждет моряка Сергея, который служил на флоте.    

 Она переписывалась с ним. Одновременно она дружила с 

подружкой, которая тоже хорошо знала Сергея и по всей 

вероятности Валя ревновала Марусю к Сергею.    

 Когда он пришел с флота после срочной службы, Валя 

наговорила  Сергею, что Мария гуляла с другими мальчиками, 

часто ходила в  клуб КОР, где  знакомилась с парнями.   

 По всей вероятности Сергей  поверил Вале, а не Марие, а 

потом и женился на соседке Вале. Мария очень переживала за 

предательство подруги.         

 Но любовь есть  любовь, по всей вероятности душа Сергея 

тянулась к Маше. И могло так случиться, что они встретились и 

продолжали любить друг друга.        

  Но вскоре Марию отправили на курсы в Челябинск, где она 

получила профессию весовщика и была направлена на работу в 

порт города Перми. Встречи с Сергеем стали редкие.   

  В Перми к ней снова стали приставать другие мужчины, и она 

могла сдаться, как женщина.  Все чаще и чаще стала употреблять 

спиртное и встречи с мужиками.        

  Мне тогда было тринадцать, четырнадцать лет я уже начинал 

понимать, чем это всё заканчивается у мужчины с женщиной, тем 

более сам был свидетелем, когда гостил у Марии в Перми. 

 Подробности этих встреч я не буду, описывать, пусть читатели 

сами  догадываются, о чем я пишу. Об этих её выкрутасах, по всей 

вероятности узнал Сергей и у них стали острые разговоры на тему  

любви, но Сергей не обещал ей, что разводется с женой. И вот 

когда Марие стало совсем плохо, она приехала в Верещагино и 

выпив спиртное пошла разговаривать с Валей и Сергеем.  
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 На этой почве и произошла ссора. А дальнейшие их поступки, 

конечно, никто не знает. Но я примерно догадываюсь, как все это 

произошло.  

 

 Слова Марии. 

«Когда работала в парикмахерской, 

меня знали многие ребята, и многие 

предлагали дружбу, но я ни с кем не 

ходила, не дружила. Я ЖДАЛА СЕРГЕЯ. 

Переписывались до конца его службы до 

1954 года. Я его ждала». 

 

 Вечером 7 ноября со мной произошёл случай, который я 

домысливаю, что он  мог иметь место. Я тогда дружил с девочкой 

Галиной Карповой. Мы часто с ней гуляли по вечерам. И вот, так 

как в доме было праздничное настроение, я решил сходить к Гале, 

она жила недалеко от нашего дома и почему-то мы пошли гулять 

по улице Некрасовой, но шли как раз в сторону  переезда. Почему 

мы именно туда пошли? Это случай всю жизнь меня волнует?  

  В районе перекрестка улиц Профинтерна и Некрасова к нам 

пристал пьяный мужик и стал приставать к Галине.     

 Я как «джентельмен», стал её защищать от пьяного мужика. 

Тогда он ударил мне в лицо, и у меня потекла кровь. Галя стала 

кричать во весь голос и мужик, качаясь, пошел дальше. Уже потом 

я вспоминал этот случай и приходил к мысли, что он мог быть 

виновником этой смерти Марии.       

 Когда Мария пришла разбираться в любовных делах с 

Сергеем, то мог быть такой случай, что Валя была очень 

недовольна Марией, тем более, что она пришла выпившая.  
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 И вот тогда у соперницы возникла идея наказать Машу. 

Может она подговорила пьяного мужчину, и они пошли гулять, 

Мария могла изливать ему свои обиды.       

  Когда дошли до переезда, тут могла возникнуть у мужика 

идея,  что надо наказать Марию.  И вот тут всё произошло. Потом 

он шел по улице Некрасовой увидел девушку, и стал к ней 

приставать.          

 Сергей не мог такого сделать, у него бы не  хватило сил. Его 

просто напоили и положили спать. Я этот вывод делаю потому, что 

единственному чужому мужчине моя мама  разрешила делать 

фотографии на Чкалова 32, так как у нас появилось  электричество 

одним из первых на улице Чкалова. Он приходил уже тогда, когда 

Марию похоронили, и мог рассказать нашей маме о случившемся. 

 Самоубийц на кладбище не хоронят, а Марию похоронили, и 

мама всю жизнь молилась за свою дочь и в конце жизни заявила, 

что она Марию   отмолила. 

 

     КОНЕЦ третей книги из родословной  

      семьи Поздеевых 
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Литература и справки. 
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ВАСИЛИЙ ПЕТРОВИЧ ПОЗДЕЕВ – автор книг, 

родился 9 марта 1947 года в д. Гыркеснюк 

Дебесского района УАССР.   

 Учился в 124 и 121 школах в городе 

Верещагино Пермской области. Окончил 

Пермский политехнический институт в 1970 

году. Работал в НГДУ «Чернушканефть» - 

слесарем-плотником, затем  был назначен  

заместителем начальника цеха ПРЦО.      

 В ноябре 1970 года был избран  Первым секретарем 

Чернушинского райкома комсомола. В 1974 году по постановлению 

ЦК КПСС был призван в СА на должность заместителя командира 

роты. Служил  в г. Сарапул УАССР, затем был отправлен по замене в 

Группу Советских войск в Германии в г. Магдебург (ГСВГ), где 

прослужил пять лет в должности пропагандиста.    

 В 1981 году вернулся в СССР в город Семипалатинск. Служил в 

Казахстане в Георгиевке, Гвардейске на должности заместителя 

командира части по политической части.     

 В 1988 году был назначен заместителем  начальника 

Политического отдела дорожной бригады и вместе с войсками 

прибыл служить в Удмуртию.        

  В 1992 году, по решению Б.Н.Ельцина были расформированы 

политорганы. Был вынужден уволиться из рядов Советской Армии. 

Подполковник в отставке.       

 Увлёкся писательской деятельностью, написал ряд книг: 

«Школьные годы-чудесные годы…», (2020) Вспомним юности 

портреты»,(2018), «Тайны деревни Гыркеснюк»,(2020) «Рассказы» , 

об участниках Великой Отечественной войне 1941-1945 гг»,  (2021) г 

«Судьба» о службе в  Советской Армии» (2024 год), «Мария» о 

трагической судьбе своей старшой сестры Марии ( 2025 год). 
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